
Jacques

Nous commençons une nouvelle série d’études sur l’épître de Jacques. Vous savez sûrement que j’aime

les études textuelles. En choisissant la lettre de Jacques, nous allons tout de même nous balader dans 

divers livres de la Bible afin de bien interpréter les passages que nous considérons, ou parfois pour bien 

comprendre l’usage d’un mot en grec. Jacques est une épître très pratique et à mon avis tout à fait 

actuelle. Bien que l’épître de Jacques a été adressée à des personnes spécifiques, l’enseignement que 

nous y trouvons peut être mis en pratique par nous maintenant. Peut-être plus tard, nous regarderons un

sujet plus complexe sur le dessein de Dieu dans le livre d’Exode.

Pour introduire cette étude, j’aimerais d’abord répondre à 3 questions : Qui était Jacques ? A qui a-t-il 

écrit ? Et pourquoi a-t-il écrit cette lettre ?

Jacques 1:1 «Jacques, serviteur de Dieu et du Seigneur Jésus Christ, aux douze tribus qui sont 

dans la dispersion, salut!»

Jacques était un nom assez commun à l’époque. Jacques en hébreu était Jacques. Je préfère ce 

prénom en espagnol : Santiago. Cela sonne mieux.

Qu’est-ce que vous connaissez comme «Jacques» dans le Nouveau Testament ?

1. Jacques, fils de Zébédée et frère de Jean.

Matthieu 4:17-22 «17 Dès ce moment Jésus commença à prêcher, et à dire: Repentez-vous, car le 

royaume des cieux est proche. 18 Comme il marchait le long de la mer de Galilée, il vit deux 

frères, Simon, appelé Pierre, et André, son frère, qui jetaient un filet dans la mer; car ils étaient 

pêcheurs. 19 Il leur dit: Suivez-moi, et je vous ferai pêcheurs d'hommes. 20 Aussitôt, ils 

laissèrent les filets, et le suivirent. 21 De là étant allé plus loin, il vit deux autres frères, Jacques, 

fils de Zébédée, et Jean, son frère, qui étaient dans une barque avec Zébédée, leur père, et qui 

réparaient leurs filets. 22 Il les appela, et aussitôt ils laissèrent la barque et leur père, et le 

suivirent.»

Jacques était un des douze apôtres, parmi les 4 premiers choisis par Jésus. Un pêcheur de métier, un 

homme avec son frère que Jésus appela «fils de tonnerre». Peut-être étaient-ils plutôt impulsifs ou 

coléreux. Alors était-ce ce Jacques qui a écrit cette épître de Jacques ? Pierre et Paul ont des épîtres 

qui commencent par «Pierre, apôtre de Jésus-Christ...ou Paul, apôtre de Jésus-Christ» Mais ici, nous 

avons «Jacques, serviteur de Jésus Christ».

Actes 12:1-2 «Vers le même temps, le roi Hérode se mit à maltraiter quelques membres de 

l'Église, 2 et il fit mourir par l'épée Jacques, frère de Jean.»
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Il semble que Jacques, l’apôtre, le frère de Jean fut le deuxième apôtre à mourir...qui fût le premier ? 

Judas, qui s’est suicidé. En tout cas, cette lettre ne peut être de cette apôtre-là, qui mourut vers l’an 44, 

décapité par Hérode.

2. Jacques, fils d’Alphée.

Il y avait un autre apôtre qui s’appelait Jacques : Jacques le fils d’Alphée. Nous le trouvons dans la liste 

des apôtres...mais, nous ne connaissons rien de plus sur lui. Cela pourrait être lui qui ait écrit cette 

lettre, mais j’en doute. Cette lettre est une lettre très générale...mais l’auteur laisse entendre que tous le 

connaissent. Par contre, Jacques le fils d’Alphée est connu par peu de monde.

3. Jacques, le frère de Jésus.

Matthieu 13:55-58 «55 N'est-ce pas le fils du charpentier? n'est-ce pas Marie qui est sa mère? 

Jacques, Joseph, Simon et Jude, ne sont-ils pas ses frères? 56 et ses soeurs ne sont-elles pas 

toutes parmi nous? D'où lui viennent donc toutes ces choses? 57 Et il était pour eux une 

occasion de chute. Mais Jésus leur dit: Un prophète n'est méprisé que dans sa patrie et dans sa 

maison. 58 Et il ne fit pas beaucoup de miracles dans ce lieu, à cause de leur incrédulité.»

Un des frères de Jésus s’appelait Jacques. Oui, Jésus avait des frères et sœurs...Marie n’est pas restée 

vierge très longtemps. Pour les gens de Nazareth, Jacques était bien le frère de Jésus. Mais si c’est ce 

Jacques là qui a écrit la lettre, pourquoi n’a-t-il pas commencé la lettre en disant «Jacques, frère de 

Jésus» ? Probablement par humilité, il dit «Jacques, serviteur de Jésus». Mais il y a un autre problème 

avec ce Jacques – il ne croyait pas en Jésus.

Jean 7:1-6 «Après cela, Jésus parcourait la Galilée, car il ne voulait pas séjourner en Judée, parce

que les Juifs cherchaient à le faire mourir. 2 Or, la fête des Juifs, la fête des Tabernacles, était 

proche. 3 Et ses frères lui dirent: Pars d'ici, et va en Judée, afin que tes disciples voient aussi les 

oeuvres que tu fais. 4 Personne n'agit en secret, lorsqu'il désire paraître: si tu fais ces choses, 

montre-toi toi-même au monde. 5 Car ses frères non plus ne croyaient pas en lui. 6 Jésus leur 

dit: Mon temps n'est pas encore venu, mais votre temps est toujours prêt.»

Après l’ascension de Jésus, les disciples se tenaient d’ordinaire dans une chambre haute...

Actes 1:14 «Tous d'un commun accord persévéraient dans la prière, avec les femmes, et Marie, 

mère de Jésus, et avec les frères de Jésus.» 

Que faisaient les frères de Jésus dans cette réunion des disciples qui croyaient en Jésus ?

1 Corinthiens 15 : 3-7 «3 Je vous ai enseigné avant tout, comme je l'avais aussi reçu, que Christ 

est mort pour nos péchés, selon les Écritures; 4 qu'il a été enseveli, et qu'il est ressuscité le 

troisième jour, selon les Écritures; 5 et qu'il est apparu à Céphas, puis aux douze. 6 Ensuite, il est

apparu à plus de cinq cents frères à la fois, dont la plupart sont encore vivants, et dont quelques-

uns sont morts. 7 Ensuite, il est apparu à Jacques, puis à tous les apôtres.»
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Paul fait une distinction entre un certain Jacques et les apôtres...donc il ne parle pas de Jacques, fils 

d’Alphée, puisqu’il était un apôtre.

Galates 1:19 «19 Mais je ne vis aucun autre des apôtres, si ce n'est Jacques, le frère du 

Seigneur.» 

Galates 2:9 «9 et ayant reconnu la grâce qui m'avait été accordée, Jacques, Céphas et Jean, qui 

sont regardés comme des colonnes, me donnèrent, à moi et à Barnabas, la main d'association, 

afin que nous allassions, nous vers les païens, et eux vers les circoncis.» 

Quelques mois avant la mort de Jésus, Jacques le frère de Jésus ne croyait pas en lui. Et après, lui qui 

n’était pas un apôtre, est considéré comme une «colonne» de l’église à Jérusalem. Quelle 

transformation ! 

Actes 15 : 6,13 «6 Les apôtres et les anciens se réunirent pour examiner cette 

affaire...13 Lorsqu'ils eurent cessé de parler, Jacques prit la parole, et dit: Hommes frères, 

écoutez-moi!»  

An Actes 15, on peut voir qu’il y avait une crise très importante entre les chrétiens juifs et païens. Il y eut 

une réunion avec les apôtres et les anciens de l’église de Jérusalem. Et après le témoignage de Paul et 

Barnabas, ce n’est pas Pierre qui prend la parole, mais Jacques, donc un ancien de l’église. Il fait une 

proposition pour sortir de la crise et elle est acceptée par tous. Donc ce Jacques, frère de Jésus était un 

ancien, respecté et influent.

Jacques était sûrement un témoin de la mort et de la résurrection de Jésus. L’apparition de Jésus après 

sa résurrection a crée une grande foi et lui a donné une confiance et une assurance pour être un leader 

dans l’église de Jérusalem.

Actes 12:17 «17 Pierre, leur ayant de la main fait signe de se taire, leur raconta comment le 

Seigneur l'avait tiré de la prison, et il dit: Annoncez-le à Jacques et aux frères. Puis il sortit, et 

s'en alla dans un autre lieu.» 

Pourquoi Paul voulait surtout que Jacques entende un témoignage de première main ?

Actes 21:17-18 «17 Lorsque nous arrivâmes à Jérusalem, les frères nous reçurent avec joie.
18 Le lendemain, Paul se rendit avec nous chez Jacques, et tous les anciens s'y réunirent.»

Il serait raisonnable de dire que les réunions des anciens se faisaient chez Jacques. Donc Jacques est 

une «colonne», un ancien très influent dans l’église de Jérusalem. Et il se présente dans sa lettre en tant

que Jacques, serviteur de Jésus Christ.

Et quelle est une grande partie du travail d’un ancien ?
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Jacques 3:1 «Mes frères, qu'il n'y ait pas parmi vous un grand nombre de personnes qui se 

mettent à enseigner, car vous savez que nous serons jugés plus sévèrement.» 

Un ancien doit être capable d’enseigner et Jacques était un des enseignants de l’église. Mais un ancien 

doit être marié avec des enfants…

1 Corinthiens 9:5 «5 N'avons-nous pas le droit de mener avec nous une soeur qui soit notre 

femme, comme font les autres apôtres, et les frères du Seigneur, et Céphas?» 

Les frères du Seigneur étaient mariés et évangélisaient.

Il y a des traditions qui disent que Jacques était un homme de prière, qu’il priait tellement que ses 

genoux étaient aussi durs que ceux d’un chameau. Dans sa lettre, il y a au moins 50 verbes à l’impératif 

– Jacques ne suggérait pas, il donnait des ordres, il parlait avec autorité. Bien qu’il ne croyait pas en 

Jésus au début, il est possible qu’il soit présent lors des sermons sur la montagne, car il cite 6 ou 7 

passages de ces discours.

Les traditions, on ne sait pas si c’est vrai, disent que Jacques fut lapidé par les Pharisiens à Jérusalem 

en l’an 62 et qu’en mourant il déclara «Père pardonne-leur car ils ne savent ce qu’ils font.»

Donc je pense qu’il n’y a pas de doute que cette lettre fut écrite par Jacques, le frère de Jésus, un 

ancien plein de sagesse.

A qui Jacques a-t-il écrit ?

La lettre est écrite «aux douze tribus de la dispersion». Jacques écrit aux juifs qui habitent en dehors de 

la Judée. Depuis des siècles les juifs étaient dispersés parmi les nations. Mais c’est possible que ce 

terme «dispersion» avait une signification plus importante ici. Après le meurtre d’Etienne, il dit en Actes 

8, que les chrétiens furent dispersés à cause de la persécution, et ils allaient de lieu en lieu annonçant la

bonne nouvelle de la parole.

Actes 11:19-21 « Ceux qui avaient été dispersés par la persécution survenue à l'occasion 

d'Étienne allèrent jusqu'en Phénicie, dans l'île de Chypre, et à Antioche, annonçant la parole 

seulement aux Juifs. 20 Il y eut cependant parmi eux quelques hommes de Chypre et de Cyrène, 

qui, étant venus à Antioche, s'adressèrent aussi aux Grecs, et leur annoncèrent la bonne 

nouvelle du Seigneur Jésus. 21 La main du Seigneur était avec eux, et un grand nombre de 

personnes crurent et se convertirent au Seigneur. » 

Le sens grec du mot dispersion est l’idée d’une semence qui est éparpillée sur une grande surface. 

Jacques s’adresse donc à des chrétiens juifs qui ont participé à la proclamation de la bonne nouvelle en 

dehors de la Judée. Ces chrétiens sont rejetés par les païens car ils sont juifs et rejetés par les juifs car 

ils sont chrétiens. La lettre indique qu’ils étaient plutôt des pauvres opprimés par les riches de la société.

Jacques s’adresse à eux par l’expression «frères» 19 fois dans la lettre. C’est un signe de 

communication et d’humilité.
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Pourquoi Jacques a-t-il écrit cette lettre ?

Jacques s’attaque à plusieurs problèmes chez les destinataires de la lettre. Ils avaient des problèmes 

avec la persécution, ils étaient en compétition pour occuper des fonctions d’enseignants dans 

l’assemblée, ils ne vivaient pas ce qu’ils croyaient, ils avaient des problèmes avec la langue au point de 

causer des divisions, ils se laissaient influencer par le monde...ce ne sont pas des problèmes très 

différents de nous aujourd’hui. Mais tous ces problèmes avaient une cause commune : un manque de 

maturité spirituel. Leurs problèmes étaient des problèmes que nous retrouvons chez nos enfants : une 

impatience vis à vis les difficultés, parler la vérité sans vivre la vérité, manque de contrôle de la langue, 

la jalousie et des rivalités, vouloir collectionner des richesses… Plusieurs fois, Jacques utilise le terme 

«parfait» - soyez parfaits, rendu parfait, un homme parfait.

Jacques 1:4 «Mais il faut que la patience accomplisse parfaitement son oeuvre, afin que vous 

soyez parfaits et accomplis, sans faillir en rien.» 

Soyez parfaits et accomplis, voilà le thème principal de la lettre. C’est aussi un problème très actuel 

dans nos assemblées.

Le style de Jacques est très hébraïque. Nous avons plutôt une manière de penser grecque – structuré et

chronologique. Le style hébraïque aime bien commencer un thème et le reprendre plus tard pour y 

remettre une couche. La lettre s’approche beaucoup de Hébreux par le style et le thème de la perfection.

Hébreux 6:1 «C'est pourquoi, laissant les éléments de la parole de Christ, tendons à ce qui est 

parfait, sans poser de nouveau le fondement du renoncement aux oeuvres mortes, 2 de la foi en 

Dieu, de la doctrine des baptêmes, de l'imposition des mains, de la résurrection des morts, et du 

jugement éternel.»

C’est une lettre qui devrait nous motiver à nous améliorer.

Regardons maintenant la suite du texte à partir du verset 2. Jacques va nous montrer comment nous 

devons réagir lorsqu’il y a des épreuves, des persécutions ou des souffrances.

Jacques 1:2-3 «2 Mes frères, regardez comme un sujet de joie complète les diverses épreuves 

auxquelles vous pouvez être exposés, 3 sachant que l'épreuve de votre foi produit la patience.»

«être exposé» ou rencontrer, est le même mot que Jésus utilise pour le bon samaritain «il tomba au 

milieu des brigands». Aussi dans le grec, il n’y a pas l’idée de «si vous rencontrez» mais plutôt «lorsque 

vous rencontrez»...des épreuves qui nous tombent dessus, comme des brigands. Le fait de devenir 

chrétien ne nous épargne pas des épreuves. Ce ne sont pas des épreuves par conséquence à nos 

péchés et ce ne sont pas des épreuves que nous cherchons à subir.

Jean 16:33 «Je vous ai dit ces choses, afin que vous ayez la paix en moi. Vous aurez des 

tribulations dans le monde; mais prenez courage, j'ai vaincu le monde.» 
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Pour les juifs, les diverses épreuves étaient surtout liées à la persécution. Pour nous, cela pourrait être 

le chômage, un divorce, des problèmes avec les enfants, des problèmes financiers, ou la maladie.

Le mot «regardez ou considérez» a plutôt le sens «d’évaluer» ou d’analyser. Que représente cette 

épreuve par rapport à ma vie en général ? Comment Dieu peut-il m’utiliser dans cette épreuve ? 

Comment pourrais-je être joyeux dans l’épreuve ? Voici ce que les apôtres ont dit en :

Actes 5:14 «41 Les apôtres se retirèrent de devant le sanhédrin, joyeux d'avoir été jugés dignes 

de subir des outrages pour le nom de Jésus.» 

C’est plus facile d’être joyeux lors d’une épreuve, lorsque nous savons que c’est pour la bonne cause.

Matthieu 5:12 «Réjouissez-vous et soyez dans l'allégresse, parce que votre récompense sera 

grande dans les cieux; car c'est ainsi qu'on a persécuté les prophètes qui ont été avant vous.» 

Dans l’évaluation de nos épreuves, nous devons considérer le futur. Malgré les épreuves actuelles, il y a

une récompense qui nous attend dans le futur et c’est cette perspective là qui nous permet d’être dans 

une joie complète. Dieu ne nous demande pas de «serrer les dents» ou de faire comme si rien ne peut 

nous toucher. Se réjouir dans la souffrance ne veut pas dire qu’il faut rire lorsque nous avons envie de 

pleurer. Mais Dieu nous demande de lui faire confiance et c’est notre engagement à lui faire confiance 

qui représente pour nous un sujet de joie.

1 Pierre 1:6-7 «6 C'est là ce qui fait votre joie, quoique maintenant, puisqu'il le faut, vous soyez 

attristés pour un peu de temps par divers épreuves, 7 afin que l'épreuve de votre foi, plus 

précieuse que l'or périssable (qui cependant est éprouvé par le feu), ait pour résultat la louange, 

la gloire et l'honneur, lorsque Jésus Christ apparaîtra,»

1 Pierre 4:12-13 «12 Bien-aimés, ne soyez pas surpris, comme d'une chose étrange qui vous 

arrive, de la fournaise qui est au milieu de vous pour vous éprouver. 13 Réjouissez-vous, au 

contraire, de la part que vous avez aux souffrances de Christ, afin que vous soyez aussi dans la 

joie et dans l'allégresse lorsque sa gloire apparaîtra.»

Lorsque notre foi résiste lors des épreuves, nous savons qu’une grande récompense nous attend, un 

moment de gloire et d’honneur. Lorsque nous souffrons à cause de notre foi, nous souffrons avec Jésus 

sur la croix, et le même résultat nous attend, une couronne de gloire.

Les épreuves qui nous «tombent dessus» sont comme un entraînement pour un athlète. Il y a un résultat

immédiat lorsque notre foi résiste : la patience...ou on pourrait mieux traduire en parlant de 

persévérance ou d’endurance.

Romains 5:3-5 «3 Bien plus, nous nous glorifions même des afflictions, sachant que l'affliction 
produit la persévérance, 4 la persévérance la victoire dans l'épreuve, et cette victoire l'espérance.
5 Or, l'espérance ne trompe point, parce que l'amour de Dieu est répandu dans nos coeurs par le 
Saint Esprit qui nous a été donné.»
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Le résultat des épreuves, ce n’est pas seulement une plus grande maturité spirituelle, c’est aussi une 

plus grande espérance et confiance en Dieu.

Généralement, on cite Job, en parlant de celui qui a enduré la souffrance et les épreuves. Mais on peut 

aussi penser à Moïse qui a enduré 80 ans de préparation avant de pouvoir diriger le peuple de Dieu.

Jacques 1:4 «4 Mais il faut que la patience accomplisse parfaitement son oeuvre, afin que vous 

soyez parfaits et accomplis, sans faillir en rien.» 

Ici le mot «parfait» a le sens de «pleinement développé» - comme un animal, qui pleinement développé 

a atteint l’âge adulte. Pour se développer complètement, nous avons besoin de passer par certaines 

épreuves, de développer de l’endurance et de la patience pour toute épreuve. Nous devons persévérer 

dans les épreuves pour que l’oeuvre que Dieu a commencé en nous soit pleinement achevé.

Le deuxième terme traduit ici «accomplis» a le sens d’un puzzle qui est complété – tous les morceaux 

sont bien là et bien emboîtés. La pièce concernant la persévérance dans les épreuves est aussi 

nécessaire pour achever le puzzle.

Jacques 1:5-8 «5 Si quelqu'un d'entre vous manque de sagesse, qu'il l'a demande à Dieu, qui 

donne à tous simplement et sans reproche, et elle lui sera donnée. 6 Mais qu'il l'a demande avec 

foi, sans douter; car celui qui doute est semblable au flot de la mer, agité par le vent et poussé de

côté et d'autre. 7 Qu'un tel homme ne s'imagine pas qu'il recevra quelque chose du Seigneur: 

8 c'est un homme irrésolu, inconstant dans toutes ses voies.»

Il semble que les destinataires de la lettre avaient des problèmes pour prier correctement :

Jacques 4:1-3 «D'où viennent les luttes, et d’où viennent les querelles parmi vous? N'est-ce pas 

de vos passions qui combattent dans vos membres? 2 Vous convoitez, et vous ne possédez pas;

vous êtes meurtriers et envieux, et vous ne pouvez pas obtenir; vous avez des querelles et des 

luttes, et vous ne possédez pas, parce que vous ne demandez pas. 3 Vous demandez, et vous ne 

recevez pas, parce que vous demandez mal, dans le but de satisfaire vos passions.» 

Jacques 5:13-18 «13 Quelqu'un parmi vous est-il dans la souffrance? Qu'il prie. Quelqu'un est-il 

dans la joie? Qu'il chante des cantiques. 14 Quelqu'un parmi vous est-il malade? Qu'il appelle les

anciens de l'Église, et que les anciens prient pour lui, en l'oignant d'huile au nom du Seigneur; 

15 la prière de la foi sauvera le malade, et le Seigneur le relèvera; et s'il a commis des péchés, il 

lui sera pardonné. 16 Confessez donc vos péchés les uns aux autres, et priez les uns pour les 

autres, afin que vous soyez guéris. La prière fervente du juste a une grande efficace. 17 Élie était 

un homme de la même nature que nous: il pria avec instance pour qu'il ne plût point, et il ne 

tomba point de pluie sur la terre pendant trois ans et six mois. 18 Puis il pria de nouveau, et le 

ciel donna de la pluie, et la terre produisit son fruit.»

Ces chrétiens ne demandaient pas ce qu’ils leur fallaient demander dans leurs prières et ils 

demandaient sans vraiment y croire, sans la foi. Jacques leur dit : «demandez de la sagesse et Dieu 

vous le donnera». Pourquoi demander de la sagesse lorsque nous souffrons ? Il semble que nous 
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devrions plutôt demander de la force, une délivrance. La sagesse et la capacité de voir les choses selon 

la perspective de Dieu. Dieu a envie que nous lui demandions de la sagesse et il a envie de nous 

donner de la sagesse.

1 Rois 3:9-10 «9 Accorde donc à ton serviteur un coeur intelligent pour juger ton peuple, pour 

discerner le bien du mal! Car qui pourrait juger ton peuple, ce peuple si nombreux? 10 Cette 

demande de Salomon plut au Seigneur.»

Il faut prier : Dieu, tout ceci est trop fort pour moi ! Mais avec ton aide, je réussirai et je serai une 

meilleure personne. Justement, nous avons besoin de la sagesse pour ne pas gaspiller des occasions 

que Dieu nous a donné pour mûrir. La sagesse nous aide à comprendre comment nous pouvons utiliser 

les circonstances pour notre bien et pour la gloire de Dieu. Non seulement Jacques nous dit ce que nous

devons demander dans nos prières (de la sagesse), mais il nous dit aussi comment nous devons le 

demander : avec foi. Celui qui doute est comme les vagues de la mer : elles montent, puis elles 

descendent, puis elles montent, puis elles descendent… Rappelez-vous de Pierre qui marchait sur l’eau 

tant qu’il avait la foi en Jésus, tant qu’il ne doutait pas. Lorsqu’il commença à douter, il commença à 

s’enfoncer.

Jacques 1:9-11 «9 Que le frère de condition humble se glorifie de son élévation. 10 Que le riche, 

au contraire, se glorifie de son humiliation; car il passera comme la fleur de l'herbe. 11 Le soleil 

s'est levé avec sa chaleur ardente, il a desséché l'herbe, sa fleur est tombée, et la beauté de son 

aspect a disparu: ainsi le riche se flétrira dans ses entreprises.»

On dirait que Jacques change un peu de sujet en parlant des pauvres et des riches. Comment le lier au 

sujet de la souffrance ? Le pauvre qui n’a rien peut se réjouir de sa position de valeur en Christ. Le riche 

ne doit se considérer en «sécurité» à cause de ses richesses matérielles, qui peuvent disparaître du jour

au lendemain. Le pauvre et le riche sont égaux devant Dieu.

Jacques 1:12 «12 Heureux l'homme qui supporte patiemment la tentation; car, après avoir été 

éprouvé, il recevra la couronne de vie, que le Seigneur a promise à ceux qui l'aiment.» 

C’est une béatitude, très similaire aux béatitudes de Jésus lors du sermon sur la montagne. Celui qui 

persévère recevra la couronne de vie. Cela remet tout en perspective. L’amour est la motivation 

première qui va nous permettre de lui obéir par des actes de foi. Aussi, lorsque nous aimons quelqu’un, 

nous lui faisons confiance et nous n’hésitons pas à lui demander de l’aide. Les chrétiens juifs avaient 

des doutes, ils étaient des hommes irrésolus, inconstants car tantôt ils aimaient Dieu, tantôt ils aimaient 

le monde. Jacques 4:8 dit qu’ils avaient l’âme partagée entre le péché et la pureté.

Dieu nous présente une épreuve pour nous aider à mûrir, c’est pour nous entraîner, nous équiper pour 

une vie spirituelle. Mais rappelez-vous que cette épreuve s’achèvera selon le planning de Dieu – c’est lui

qui décide quand elle commence et quand elle se termine. Demandons à Dieu de la sagesse pour 

comprendre les épreuves, pour que nous puissions nous en réjouir. Que Dieu nous aide à être parfait et 

accomplis.
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«qui endure la tentation» - le verbe grec a le sens de supporter patiemment. Ce même mot est utilisé 

en :

Marc 13:9-13 «9 Prenez garde à vous-mêmes. On vous livrera aux tribunaux, et vous serez battus 

de verges dans les synagogues; vous comparaîtrez devant des gouverneurs et devant des rois, à

cause de moi, pour leur servir de témoignage. 10 Il faut premièrement que la bonne nouvelle soit 

prêchée à toutes les nations. 11 Quand on vous emmènera pour vous livrer, ne vous inquiétez 

pas d'avance de ce que vous aurez à dire, mais dites ce qui vous sera donné à l'heure même; car 

ce n'est pas vous qui parlerez, mais l'Esprit Saint. 12 Le frère livrera son frère à la mort, et le père

son enfant; les enfants se soulèveront contre leurs parents, et les feront mourir. 13 Vous serez 

haïs de tous, à cause de mon nom, mais celui qui persévérera jusqu'à la fin sera sauvé.»

Persévérer, c’est tenir bon en vue du salut, en vue de la couronne de vie.

Jacques 5:10-11 «10 Prenez, mes frères, pour modèles de souffrance et de patience les prophètes

qui ont parlé au nom du Seigneur. 11 Voici, nous disons bienheureux ceux qui ont souffert 

patiemment. Vous avez entendu parler de la patience de Job, et vous avez vu la fin que le 

Seigneur lui accorda, car le Seigneur est plein de miséricorde et de compassion.»

Job a «souffert patiemment», même mot. Il a tenu bon dans les épreuves, même si elle paraissaient 

injustes.

Cela me fait penser à un mot en français : résilience : résistance aux chocs d’un métal. Mais définition 

plus psychologique : aptitude à construire sa vie en dépit des circonstances, rebondir d’un traumatisme. 

En informatique, on parle de résilience lorsqu’un système continue à fonctionner même en cas de 

panne.

Nous avons déjà vu que pour supporter les tentations et traverser, patiemment, les épreuves de la vie, 

nous pouvons demander à Dieu de la sagesse, afin de faire de bons choix dans la vie, guidés par la 

sagesse et le discernement donnés par Dieu. Dans le verset 12, il mentionne une autre motivation qui va

nous aider à supporter les tentations : l’amour de Dieu. Comment votre amour de Dieu impacte-t-il votre 

vie, vos choix, vos pensées, vos actes, et vos paroles ? Est-ce que vous cherchez à juste faire tout ce 

qui est correcte selon Dieu...ou est-ce que votre amour pour Dieu vous pousse à aller au-delà du 

nécessaire, à chercher des opportunités pour faire plus pour Dieu et les autres ? Est-ce que vous 

connaissez Dieu assez pour l’aimer ? Passez-vous du temps avec lui, par la prière et la méditation ?

«Heureux l’homme» - croyez-vous vraiment que si vous démontrer votre amour pour Dieu, Dieu va vous 

bénir, va vous récompenser ? La motivation vient de l’amour, pas de la récompense...mais Dieu a 

promis de nous bénir, selon ses richesses pour nous, qui sont surtout spirituelles.

Voici un exemple : je dis à mon fils : «nous allons avoir des invités, est-ce que tu peux passer 

l’aspirateur au salon et à la cuisine ?» Mon fils me répond : «et tu me paies combien ?» Quel devrait être

la motivation de mon fils ? L’amour ou au moins le respect pour ses parents ?
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Jacques 1:13 «13 Que personne, lorsqu'il est tenté, ne dise: C'est Dieu qui me tente. Car Dieu ne 

peut être tenté par le mal, et il ne tente lui-même personne.» 

Il y a un bon mot en anglais, qui malheureusement ne se traduit pas complètement en français : 

accountable. C’est à dire, responsable, redevable, on sait qu’on devra répondre de ses actes. Le 

contraire serait «ce n’est pas de ma faute», c’est les autres, les parents, la situation, je ne suis que 

humain, c’est le diable qui m’a tenté…

Genèse 3:12-13 «12 L'homme répondit: La femme que tu as mise auprès de moi m'a donné de 

l'arbre, et j'en ai mangé. 13 Et l'Éternel Dieu dit à la femme: Pourquoi as-tu fait cela? La femme 

répondit: Le serpent m'a séduite, et j'en ai mangé. » 

Est-ce que Adam ou Eve étaient «accountable» - certainement pas...c’est le serpent, c’est la femme…

«tenté» - est un verbe en grec qui peut être positif ou négatif, c’est à dire que cela peut être traduit dans 

le sens d’être séduit et tombé ou bien être éprouvé ou testé par Dieu. Si on regarde le verset suivant, le 

contexte ici est de succomber à la tentation.

La tentation elle-même n’est pas de le péché, c’est de tomber à la tentation qui est péché. Nous 

pouvons être séduit par plein de choses ou de personnes, mais nous pouvons résister à ses tentations 

et ne pas chuter. Jésus a été tenté, davantage éprouvé, mais aussi tenté à adorer Satan, donc de faire 

le mal, lorsqu’il était dans le désert. Il faut endurer et passer le test...et on sera plus fort après.

Marc 1:12 «12 Aussitôt, l'Esprit poussa Jésus dans le désert,» 

Ce n’est pas Satan qui a attiré Jésus dans le désert, mais le Saint Esprit qui l’a poussé. Cette période de

tentation était nécessaire à la préparation de Jésus aux objectifs de sa mission : être offert comme un 

agneau sans tâche.

1 Corinthiens 10:13 «13 Aucune tentation ne vous est survenue qui n'ait été humaine, et Dieu, qui 

est fidèle, ne permettra pas que vous soyez tentés au delà de vos forces; mais avec la tentation il

préparera aussi le moyen d'en sortir, afin que vous puissiez la supporter.» 

Il faut passer une étape à la fois...et Dieu nous aide à le faire.

Pourquoi Dieu ne peut-il être tenté vers le mal ? Dieu est amour, Dieu est bon, Dieu veut notre bien. 

Mais aussi Dieu est au-dessus de tout, donc rien ne le tente, il a tout et il est tout puissant.

Jacques 1:14 «14 Mais chacun est tenté quand il est attiré et amorcé par sa propre convoitise.»

Qui est tenté ? Tout le monde...et tout le monde peut tomber.

1 Jean 1:8 «8 Si nous disons que nous n'avons pas de péché, nous nous séduisons nous-mêmes,

et la vérité n'est point en nous.» 

Il ne faut pas se surestimer. Vous vous croyez au-dessus de cette tentation...attention.
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«ma convoitise», ce sont mes désirs, mes passions. Je peux être tenté différemment de vous car mes 

désirs peuvent être différents. Par exemple, l’alcool ne m’intéresse pas – j’aime le coca. Par contre, je 

peux être tenté à regarder une femme qui se déshabille dans une film à la télé...qui ne vous intéresse 

pas du tout.

«chacun est attiré» - il ne traîne, comme une remorque. Mes désirs me traînent vers le mal. Sinon les 

tentations n’auraient aucun effet. «chacun est amorcé» - comme un appât de pêche, séduit, trompé.

Alors comment «endurer» ou supporter patiemment la tentation ?

1. Identification : reconnaître lorsque nous sommes tentés par quelque chose et qu’il y a danger.

2. Dire NON, décider de ne pas se laisser avoir.

3. Prier pour de l’aide. Dieu veut que nous lui demandions de l’aide, n’hésitez pas !

4. Chercher de l’aide de quelqu’un d’autre – conseils, encouragement.

5. Changer la situation, fuir, agir. 1 Tim. 6:11 «Fuis ces choses».

6. Si on tombe, il faut assumer les conséquences et demander pardon.

1 Jean 1:9-10 «9 Si nous confessons nos péchés, il est fidèle et juste pour nous les pardonner, et 

pour nous purifier de toute iniquité. 10 Si nous disons que nous n'avons pas péché, nous le 

faisons menteur, et sa parole n'est point en nous.»

Il vaut mieux admettre que nous avons succombé aux tentations de notre convoitise et demander 

pardon...l’ignorer ou le refouler nous éloignera de Dieu.

Jacques 1:15 «15 Puis la convoitise, lorsqu'elle a conçu, enfante le péché; et le péché, étant 

consommé, produit la mort.» 

«lorsqu’elle a conçu» ou «lorsqu’elle est parvenue à son terme». La séduction avance par petits pas 

(vous connaissez sûrement l’histoire de la grenouille qui se fait cuire). Mais une fois que nous avons 

chuté, il n’y a plus de marche arrière, il faut se confesser et se préparer pour la prochaine occasion. 

Sinon, c’est la mort...spirituelle, c’est à dire une séparation éternelle avec Dieu.

Jacques 1:16 «16 Nous vous y trompez pas, mes frères bien-aimés:» 

Pourquoi suis-je, moi, tenté ? «à cause de ma propre convoitise». Je reviens sur ce mot en anglais 

«accountable» - ce n’est pas la faute des autres, ce n’est pas Dieu qui m’a poussé à le faire, c’est mes 

propres désirs, c’est moi qui en a envie et je suis responsable de mes actes. Dire que c’est la faute des 

autres ou des circonstances est un faux raisonnement, ne vous y trompez pas.

A l’époque, il y avait beaucoup de superstition, on attribuait quelque chose qui nous arrive à la colère ou 

à l’humeur de tel ou tel Dieu. De nos jours, on va dire que c’est la psychologie, la situation de mon 

enfance ou la faute à mes parents, à mon environnement...cela ne peut être tout simplement de ma 

propre faute ! On ne condamne personne de nos jours !

Jacques 1:17 «17 toute grâce excellente et tout don parfait descendent d'en haut, du Père des 

lumières, chez lequel il n'y a ni changement ni ombre de variation.» 
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Soyez tout à fait clair dans votre tête. La tentation de faire le mal ne vient pas de Dieu, vous ne pouvez 

blâmer Dieu pour cela. Tout cadeau bénéfique vient de Dieu. C’est le bien qui vient de Dieu et pas le 

mal. Si on regarde les étoiles dans le ciel, ils changent de clarté et de position avec le temps. Mais Dieu 

est une lumière constante, sans variation.

Jacques 1:18 «18 Il nous a engendrés selon sa volonté, par la parole de vérité, afin que nous 

soyons en quelque sorte les prémices de ses créatures.» 

Dieu est constant, il nous a engendré, nous sommes une nouvelle créature en Christ. «par la parole de 

vérité». Le verset 21 dit que la parole amène le salut à notre âme.

Colossiens 1:5 «5 à cause de l'espérance qui vous est réservée dans les cieux, et que la parole de 

la vérité, la parole de l'Évangile vous a précédemment fait connaître.» 

L’espérance que nous avons de tout ce qui va venir après la mort, vient de la parole de vérité, la parole 

de l’évangile. La parole de Dieu est unique, il n’y a qu’une seule vérité, il n’y en a pas d’autres. Quel est 

l’attitude du chrétien par rapport à la parole de vérité ? Est-ce qu’on l’accepte comme tel et qu’on le met 

en pratique par notre comportement et nos actes ? Ou est-ce qu’on voit la parole de Dieu comme un 

menu où on sélectionne ce qui nous intéresse et on ignore le reste ?

Il n’y a pas de variation en Dieu et c’est la même chose dans sa parole révélée aux hommes. Ceux qui 

ont obéi à cette parole sont les premiers fruits de Dieu.

Jacques 1:19 «19 Sachez-le, mes frères bien-aimés. Ainsi, que tout homme soit prompt à écouter, 

lent à parler, lent à se mettre en colère;» 

Je vous confesse que j’ai déjà utilisé ce passage hors de son contexte. Est-ce que ce passage parle de 

relations humaines, par exemple entre un frère et une sœur ? C’est une bonne chose de bien s’écouter 

les uns les autres et de ne pas se mettre en colère...mais ce n’est pas le contexte de ce passage qui 

revient au verset 13. Il est question de notre relation avec Dieu et notre réaction à la parole de Dieu. Il 

faut être prompt à écouter...la parole de vérité (le verset précédent). Avec quel attitude écoutons-nous la 

parole de de Dieu ? «lent à parler» contre Dieu ? «lent à la colère» contre Dieu ? Oui, parler du salut 

c’est bien, parler de notre espérance c’est bien, j’aime bien écouter cela...mais pas de relations 

sexuelles avant le mariage ? Non, c’est démodé, ce n’est pas un texte pour nous… Lorsque les parents 

essaient d’expliquer à leur enfant ado comment il devrait agir avec une fille, comment l’ado reçoit-il la 

parole des parents ? En répondant pour contredire ? En se mettant en colère ? Ou en disant «je m’en 

fou»...sans murmurer. Et comment écoutons-nous la parole de Dieu ?

Jacques 1:20 «20 car la colère de l'homme n'accomplit pas la justice de Dieu.» 

Ce n’est pas à notre place de nous mettre en colère contre Dieu. Ce n’est pas «justice», ce qui est juste 

aux yeux de Dieu. S’il y a des choses dans notre vie qui ne sont pas justes selon la parole de Dieu, mais

que nous ne voulons pas changer...alors nous ne voulons pas entendre la parole de Dieu qui nous 

ordonne de changer. La gestion du changement, changer nos habitudes, c’est parfois difficile.

 12



Jacques 1:21 «21 C'est pourquoi, rejetant toute souillure et tout excès de malice, recevez avec 

douceur la parole qui a été planté en vous, et qui peut sauver vos âmes.» 

Le contexte parle toujours de comment nous recevons la parole de Dieu. Si nous sommes prêts à ôter 

toute impureté et méchanceté de notre vie, alors nous serons prompts à écouter la parole de Dieu. On 

pourra écouter avec humilité et simplicité de coeur ce que la parole de Dieu nous demande de changer. 

Si nous sommes déjà prêts à recevoir avec douceur la parole de Dieu, alors nous avons déjà fait un 

grand pas vers le salut de notre âme. Mais si on résiste à ce que la parole nous dit, sans vouloir changer

quoi que ce soit en nous, si nous sommes durs à la parole, alors nous sommes sur une pente glissante 

et le salut pourra nous échapper. Et qui va ôter le péché dans votre vie ? C’est vous – ce n’est pas Dieu 

– c’est à vous d’agir.

Jacques 1:22-25 «22 Mettez en pratique la parole, et ne vous bornez pas à l'écouter, en vous 
trompant vous-mêmes par de faux raisonnements. 23 Car, si quelqu'un écoute la parole et ne la 
met pas en pratique, il est semblable à un homme qui regarde dans un miroir son visage naturel,
24 et qui, après s'être regardé, s'en va, et oublie aussitôt quel il était. 25 Mais celui qui aura 
plongé les regards dans la loi parfaite, la loi de la liberté, et qui aura persévéré, n'étant pas un 
auditeur oublieux, mais se mettant à l'oeuvre, celui-là sera heureux dans son activité.»

Nous venons de voir qu’il faut entendre la parole de vérité, qu’il faut recevoir la parole avec douceur. 

Maintenant il s’agit de passer de la théorie à la pratique : mettez en pratique la parole. Ce mot pour 

mettre en pratique (poietes – poète) est utilisé dans le même sens en :

Romains 2:13 «13 Ce ne sont pas, en effet, ceux qui écoutent la loi qui sont justes devant Dieu, 

mais ce sont ceux qui la mettent en pratique qui seront justifiés.» 

Cela ne sert à rien de devenir un expert de la loi de Dieu si on ne la met pas en pratique nous-même. Un

chrétien «non-pratiquant», cela n’existe pas. Nous retrouvons ce mot pour «mettre en pratique» trois 

fois, versets 22,23 et 25 où c’est traduit «mettant à l’oeuvre». Donc oui, l’auteur insiste un peu sur la 

mise en pratique. Et le mot «activité» à la fin du verset 25, a la même racine (poesis). On pourrait 

traduire cette phrase par «mais mettant en pratique, celui-là sera heureux dans sa mise en pratique». 

Dieu veut de l’action ! Donc il semblerai que les destinataires de la lettre étaient plus fort dans les 

discours que dans la mise en pratique.

Au verset 22, le texte «par de faux raisonnements» n’est pas dans le texte grec, mais plutôt dans le sens

du verbe «ne vous y trompez pas en vous-même». Il ne faut pas de donner des excuses pour ne pas 

mettre en pratique la parole que nous avons entendu.

Lorsque vous regardez dans un miroir le matin, que voyez-vous à corriger ? Quelques cheveux en l’air, 

vous avez manqué de raser une partie, un peu de dentifrice dans la barbe, du maquillage mal mis… ?

A quoi cela sert de regarder dans le miroir si on repart sans rien corriger ? La parole de Dieu met en 

lumière ce que nous devons corriger ou améliorer...toujours avec le but de sauver notre âme. 
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Qu’est-ce que la loi de la liberté ? C’est la loi en Christ par opposition à la loi de Moïse.

Actes 15:10 «10 Maintenant donc, pourquoi tentez-vous Dieu, en mettant sur le cou des disciples 

un joug que ni nos pères ni nous n'avons pu porter?» 

La loi de Moïse était un joug lourd à porter pour les Israélites. La loi de la liberté en Christ, reste une loi 

auquelle il faut obéir, mais c’est beaucoup plus libre dans la mise en pratique. C’est moins détaillée mais

demande plus de sagesse et de discernement pour la mise en pratique. La loi «parfaite» est synonyme 

de la loi de la liberté. Ce mot «parfait» est un mot-clé de Jacques, «Teleios», parfait, complet, 

achevé...que nous retrouverons plusieurs fois.

Donc on agit, on met en pratique, il y a une promesse de Dieu : «heureux», il sera béni – il aura une 

certaine satisfaction en lui-même d’avoir obéit et d’avoir fait plaisir à son maître.

Jacques va maintenant donner 3 exemples pour illustrer ce que cela veut dire «regarder la parole de 

Dieu et agir» :

1. Contrôler sa langue

2. Etre bienveillant

3. Avoir une vie pure (pas comme le monde)

Jacques 1:26-27 «26 Si quelqu'un croit être religieux, sans tenir sa langue en bride, mais en 

trompant son coeur, la religion de cet homme est vaine. 27 La religion pure et sans tache, devant 

Dieu notre Père, consiste à visiter les orphelins et les veuves dans leurs afflictions, et à se 

préserver des souillures du monde.»

Il ne faut pas être confus par le mot «religieux» ou «religion». C’est quoi la religion dans notre société ? 

Catholique, musulman, bouddhiste… C’est plutôt un mot pour catégoriser une croyance. Mais dans le 

Nouveau Testament, dans ce passage, «religion» c’est adorer Dieu avec une certaine crainte. Est-ce 

que nous pouvons adorer, rendre un culte à Dieu, si notre vie ne reflète pas notre dévotion à Dieu ?

Jean 4:23-24 «23 Mais l'heure vient, et elle est déjà venue, où les vrais adorateurs adoreront le 

Père en esprit et en vérité; car ce sont là les adorateurs que le Père demande. 24 Dieu est Esprit, 

et il faut que ceux qui l'adorent l'adorent en esprit et en vérité.»

Notre adoration est vaine, inutile, si nous ne faisons que de chanter, prier, lire la Bible sans que cela ne 

produise un changement en nous. Cela revient au thème du verset 22 «mettez en pratique la parole...»

La parole de vérité devrait créer un changement en nous qui va s’exprimer extérieurement «si nous nous

soumettons à la parole.» Il faut avoir de la maîtrise de soi, surtout avec nos paroles.

«tromper son coeur» - c’est l’équivalent au verset 22 de «en vous abusant par de faux raisonnements». 

Au chapitre 3, Jacques va élaborer sur la maîtrise de la langue (une autre couche), ici c’est surtout le 

contraste suivant : tu ne peux pas dire n’importe quoi (mensonges, grossier, blessant, violent…) et dire 

que tout va bien car tu te rends au culte chaque dimanche.

Cela rejoint la troisième illustration qui est aussi un manque de maîtrise de soi : vivre n’importe comment

– cela fait référence à la pureté sexuelle, mais pas seulement – est-ce que vous vous laissez influencer 
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par les convoitises du monde, un peu comme tout le monde ? Avoir des choses...faire ce que je 

veux...se faire plaisir.

Relisons le verset 27. Est-ce que vous vous sentez au-dessus des gens dans le besoin ? ...vous êtes 

indifférents...cela ne vous intéresse pas. Vous vous sentez bien car vous rendez un culte à Dieu et vous 

connaissez la parole de Dieu…mais vous délaissez, un frère ou une sœur en Christ qui a besoin de 

votre aide, ou un parent ?

1 Timothée 5:3-5 «3 Honore les veuves qui sont véritablement veuves. 4 Si une veuve a des 

enfants ou des petits-enfants, qu'ils apprennent avant tout à exercer la piété envers leur propre 

famille, et à rendre à leurs parents ce qu'ils ont reçu d'eux; car cela est agréable à Dieu. 5 Celle 

qui est véritablement veuve, et qui est demeurée dans l'isolement, met son espérance en Dieu et 

persévère nuit et jour dans les supplications et les prières.»

Peut-être que dans notre société, le vrai problème n’est pas les veuves et les orphelins comme au 

premier siècle, mais comme il dit au verset 5 «ceux qui demeurent dans l’isolement», ceux qui sont 

oubliés, mis de côté. La bienveillance n’est pas de donner 2 euros à un mendiant devant le 

supermarché, mais de visiter et d’encourager des frères et sœurs isolés, seuls. Il faut mettre en pratique 

la parole et pas seulement l’écouter.

Jacques 2:1 «Mes frères, que votre foi en notre glorieux Seigneur Jésus Christ soit exempte de 

toute acception de personnes.» 

Au chapitre 1, Jacques s’est adressé «aux frères» en leur disant : Ecoutez la parole de Dieu et mettez la

en pratique. Dans le chapitre 2, Jacques va de nouveau s’adresser à «mes frères». Rappelez-vous que 

Jacques était un ancien dans l’église de Jérusalem. Il va peur parler d’un problème qui existait 

certainement dans les églises de la dispersion : la considération de personnes. Imaginez un peu ces 

églises de la dispersion : ils ont des juifs, qui ont l’avantage de connaître les écritures, et des païens qui 

commençaient à zéro dans leur connaissance de Dieu. Les juifs qui se sont dispersés avec la 

persécution des chrétiens, avaient les moyens pour déménager et recommencer une nouvelle vie 

ailleurs dans le monde romain. Il y avait aussi dans ces églises des esclaves convertis – des païens 

pour la plupart, de cultures diverses, et qui parfois avaient leurs maîtres comme frères dans la même 

église. Beaucoup des juifs étaient des commerçants, peut-être bien éduqués, qui profitent des relations 

avec les autres juifs commerçants. En Judée, il y avait le parti des sadducéens qui était puissant et 

riche. Parmi les juifs, il y avait presque automatiquement une certaine «considération de personnes» en 

présence des sadducéens.

«que votre foi» - c’est une autre manière de dire «vous qui êtes chrétiens...», vous vous soumettez et 

vous vous humiliez devant notre Seigneur Jésus-Christ...comment devez-vous vous comportez dans 

l’assemblée ? «La considération de personnes» est un seul mot en grec. A la base, cela signifie 

«recevoir selon le visage». Le sens dans ce contexte est «manifester du favoritisme».

Lévitique 19:15 «15 Tu ne commettras point d'iniquité dans tes jugements: tu n'auras point égard 

à la personne du pauvre, et tu ne favoriseras point la personne du grand, mais tu jugeras ton 

prochain selon la justice.»
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Donc ce n’est pas un problème nouveau. Dans la loi de Moïse, il ne faut pas faire de distinction entre le 

pauvre et «le grand», car c’est juste.

Matthieu 22:16 « Ils envoyèrent auprès de lui leurs disciples avec les hérodiens, qui dirent: Maître,

nous savons que tu es vrai, et que tu enseignes la voie de Dieu selon la vérité, sans t'inquiéter de

personne, car tu ne regardes pas à l'apparence des hommes.»

Jésus avait la réputation de ne pas regarder à l’apparence des hommes. Par exemple, il ne faisait pas 

de distinction entre les prostitués et les pharisiens. Le mot «apparence» fait partie du même mot pour 

«considération de personnes».

Romains 2:10-11 «10 Gloire, honneur et paix pour quiconque fait le bien, pour le Juif 

premièrement, puis pour le Grec! 11 Car devant Dieu il n'y a point d'acception de personnes.»

Juifs ou païens, tous sont égaux.

Ephésiens 6:9 «Et vous, maîtres, agissez de même à leur égard, et abstenez-vous de menaces, 

sachant que leur maître et le vôtre est dans les cieux, et que devant lui il n'y a point d'acception 

de personnes.» 

Abstenez-vous de menaces – il s’adresse aux maîtres chrétiens et leur relation avec leurs serviteurs ou 

esclaves.

Colossiens 3:25 «Car celui qui agit injustement recevra selon son injustice, et il n'y a point 

d'acception de personnes.» 

On agit «injustement» si on considère certaines personnes plus que d’autres. C’est aussi dans un 

contexte de maître-serviteur.

1 Timothée 5:19-22 «19 Ne reçois point d'accusation contre un ancien, si ce n'est sur la déposition

de deux ou trois témoins. 20 Ceux qui pèchent, reprends-les devant tous, afin que les autres 

aussi éprouvent de la crainte. 21 Je te conjure devant Dieu, devant Jésus Christ, et devant les 

anges élus, d'observer ces choses sans prévention, et de ne rien faire par faveur. 22 N'impose les

mains à personne avec précipitation, et ne participe pas aux péchés d'autrui; toi-même, 

conserve-toi pur.»

Paul demande à Timothée de faire attention au favoritisme, lorsqu’il s’agit de reprendre un ancien ou 

d’en établir.

Quels sont les préjugés qui pourraient se trouver dans votre église aujourd’hui ? La formation de cliques 

ou de clans, riches-pauvres, rang social, profession, nationalité, couleur de peau, culture, facilité de 

s’exprimer en publique…
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Jacques 2:2 « Supposez, en effet, qu'il entre dans votre assemblée un homme avec un anneau 

d'or et un habit magnifique, et qu'il y entre aussi un pauvre misérablement vêtu;» 

 

C’est un exemple, un cas possible. D’un côté il y a un homme avec un anneau d’or (le mot grec 

Chrusos). L’anneau, c’est une distinction.

Luc 15:22 «22 Mais le père dit à ses serviteurs: Apportez vite la plus belle robe, et l'en revêtez; 

mettez-lui un anneau au doigt, et des souliers aux pieds.» 

Donc ce n’était pas inhabituel pour un homme d’avoir un anneau, peut-être même sur plusieurs 

doigts...et en or pour les riches. En plus, cet homme a un habit qui brille, qui scintille – il est tout neuf. 

C’est en opposition au pauvre qui a un habit sale et usé (misérable). De nos jours, c’est bien d’avoir des 

jeans troués… Le riche et le pauvre entrent en même temps dans une assemblée pour un culte. Est-ce 

que vous allez leur accorder le même accueil ?

Jacques 2:3 «3 si, tournant vos regards vers celui qui porte l'habit magnifique, vous lui dites: Toi, 

assieds-toi ici à cette place d'honneur! et si vous dites au pauvre: Toi, tiens-toi là debout! ou 

bien: Assieds-toi au-dessous de mon marche-pied,» 

«plein d’attention» «porter les regards sur». Attention, voilà un VIP !

Luc 11:43 «43 Malheur à vous, pharisiens! parce que vous aimez les premiers sièges dans les 

synagogues, et les salutations dans les places publiques.» 

«les premiers sièges», c’est à dire les places d’honneur. Voilà un visiteur important – on va lui accorder 

la meilleure place...mais ce gars-là, un peu sale est aussi un visiteur – il peut rester là-bas au fond 

debout ou même parterre. C’est un manque de politesse et un affront pour le pauvre.

Jacques 2:4 «4 ne faites vous pas en vous-mêmes une distinction, et ne jugez-vous pas sous 

l'inspiration de pensées mauvaises?» 

Une distinction – diakrino en grec – krino c’est juger, une distinction ou un discernement, une 

préférence. C’est un jugement sur la valeur des gens sur la base de leur apparence extérieure. Et c’est 

plus que de mauvaises pensées, c’est être des juges avec des pensées qui viennent du malin, du mal.

Comment Dieu jugerait-il ces deux visiteurs ? Jacques va leur dire qu’il est plus probable que Dieu 

accord du favoritisme au pauvre...pourquoi ?

Jacques 2:5 «5 Écoutez, mes frères bien-aimés: Dieu n'a-t-il pas choisi les pauvres aux yeux du 

monde, pour qu'ils soient riches en la foi, et héritiers du royaume qu'il a promis à ceux qui 

l'aiment?» 

Dieu a-t-il choisi les pauvres et exclus les riches ? Non, il a choisi «ceux qui l’aiment» et il est plus 

probable que le riche ne choisisse pas d’aimer Dieu, car il aime l’argent...mais c’est possible.
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«Riche en la foi», c’est le salut, l’héritage des chrétiens. Et ils ne sont pas pauvres aux yeux de Dieu, 

mais riche, car Dieu ne regarde pas comme le monde regarde. Comme ils sont de condition humaine 

humble, ils sont moins tentés par les convoitises tel que l’argent et le pouvoir.

Donc Dieu veut «honorer» ceux qui honorent Dieu...et vous, vous voulez honorez celui qui ne honore 

pas Dieu. Honneur et respect sont des attitudes très importants dans ce contexte.

Jacques 2:6-7 «6 Et vous, vous avilissez le pauvre! Ne sont-ce pas les riches qui vous oppriment, 

et qui vous traînent devant les tribunaux? 7 Ne sont-ce pas eux qui outragent le beau nom que 

vous portez?»

Les riches déshonorent le pauvre, par manque de respect, rabaisse, méprise… Et les riches vous 

«dominent» - dunamis – dynastie, puissance. Mais pourquoi les riches traînent-ils les pauvres chrétiens 

devant les tribunaux ?

Actes 4:1-3 «Tandis que Pierre et Jean parlaient au peuple, survinrent les sacrificateurs, le 

commandant du temple, et les sadducéens, 2 mécontents de ce qu'ils enseignaient le peuple, et 

annonçaient en la personne de Jésus la résurrection des morts. 3 Ils mirent les mains sur eux, et 

ils les jetèrent en prison jusqu'au lendemain; car c'était déjà le soir.»

Les sadducéens étaient des personnes riches, puissants, et influentes. C’était un peu la mafia locale. Et 

en plus, ils ne croyaient pas à la résurrection.

Actes 16:19 «19 Les maîtres de la servante, voyant disparaître l'espoir de leur gain, se saisirent de

Paul et de Silas, et les traînèrent sur la place publique devant les magistrats.» 

«ils les traînent devant les tribunaux», en voilà un exemple avec Paul et Silas. Pourquoi ? L’amour de 

l’argent. Les riches utilisent souvent la corruption pour devenir encore plus riche. Les chrétiens, même 

les esclaves, sont incorruptibles. Ces riches outragent (blasphèment) le beau nom de Jésus Christ que 

vous portez ! 

Jacques 2:8-9 «8 Si vous accomplissez la loi royale, selon l'Écriture: Tu aimeras ton prochain 

comme toi-même, vous faites bien. 9 Mais si vous faites acception de personnes, vous 

commettez un péché, vous êtes condamnés par la loi comme des transgresseurs.»

Faire du favoritisme est contraire à «aimer son prochain comme soi-même». Pourquoi c’est une loi 

«royale», car elle vient de notre roi : Jésus-Christ.

Matthieu 22:36-39 «36 Maître, quel est le plus grand commandement de la loi? 37 Jésus lui 

répondit: Tu aimeras le Seigneur, ton Dieu, de tout ton coeur, de toute ton âme, et de toute ta 

pensée. 38 C'est le premier et le plus grand commandement. 39 Et voici le second, qui lui est 

semblable: Tu aimeras ton prochain comme toi-même.»

Il n’y a pas d’excuse pour le favoritisme, c’est un péché, condamnable comme toute désobéissance à la 

loi.
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1 Jean 4:20-21 «20 Si quelqu'un dit: J'aime Dieu, et qu'il haïsse son frère, c'est un menteur; car 

celui qui n'aime pas son frère qu'il voit, comment peut-il aimer Dieu qu'il ne voit pas? 21 Et nous 

avons de lui ce commandement: que celui qui aime Dieu aime aussi son frère.»

Il faut aimer tous nos frères, importe leur apparence extérieur, leur rang social ou toute autre 

distinction...sinon nous sommes des menteurs lorsque nous disons que nous aimons Dieu. Vous 

commettez un péché, vous êtes condamnés...Jacques y va fort, il prend très au sérieux ce problème de 

considération de personnes.

Jacques 2:10-11 «10 Car quiconque observe toute la loi, mais pèche contre un seul 

commandement, devient coupable de tous. 11 En effet, celui qui a dit: Tu ne commettras point 

d'adultère, a dit aussi: Tu ne tueras point. Or, si tu ne commets point d'adultère, mais que tu 

commettes un meurtre, tu deviens transgresseur de la loi.»

Pécher par considération de personnes revient au même que de pécher par meurtre ou adultère. C’est 

aussi une transgression de la loi. Il ne faut pas se dire que ce n’est pas si grave. Nous sommes dans le 

même contexte que 1:22 «Mettez en pratique la parole, et ne vous bornez pas à l'écouter, en vous 

trompant vous-mêmes par de faux raisonnements.» Mais...il est chef d’une banque, chef d’entreprise, 

c’est un youtubeur avec 100 millions d’abonnés...il faut l’accueillir au même titre que celui qui vide les 

poubelles ou qui nettoie les couloirs. De nos jours, je me demande s’il faudrait davantage insister sur le 

sérieux de l’adultère.

Jacques 2:12-13 «12 Parlez et agissez comme devant être jugés par une loi de liberté,
13 car le jugement est sans miséricorde pour qui n'a pas fait miséricorde. La miséricorde  
triomphe du jugement.» 

Le jugement – faut-il l’oublier ? Nous pouvons tous perdre notre salut si on ne fait pas attention à notre 

mise en pratique de la parole. Le chrétien sait que le retour de Jésus peut se faire à tout moment. Nous 

avons déjà vu dans 1:25 «Mais celui qui aura plongé les regards dans la loi parfaite, la loi de la liberté». 

La loi de la liberté c’est celui qui met en pratique la parole de vérité.

Dieu nous arrose, comme une grande douche au-dessus de nos têtes, de plein de miséricorde...est-ce 

qu’on va garder toute cette miséricorde pour nous ou on va l’arroser à notre tour sur les autres ? Il faut 

aimer son prochain et notre prochain c’est tout le monde, sans faire de distinction sur les apparences.

Jacques 2:14 «Mes frère, que sert-il à quelqu'un de dire qu'il a la foi, s'il n'a pas les oeuvres? La 

foi peut-elle le sauver?» 

Je vous avais dit que la structure hébraïque d’un texte est souvent de traiter des thèmes par couches. 

On introduit un sujet, on y revient un peu plus tard en y ajoutant une couche, et encore un peu après une

autre couche...comparez ce verset 2:14 avec 1:22 et 3:13...c’est le même sujet.

Jacques 1:22 «Mettez en pratique la parole, et ne vous bornez pas à l'écouter, en vous trompant 

vous-mêmes par de faux raisonnements.»
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Jacques 3:13 «Lequel d'entre vous est sage et intelligent? Qu'il montre ses oeuvres par une 

bonne conduite avec la douceur de la sagesse.»

Sa foi peut-elle le sauver ? OK, on se baptise, c’est bon, on est sauvé ? Jacques n’est pas en train de 

dire qu’il faut des actes justes pour «mériter» notre salut. Il est plutôt en train de dire qu’il faut montrer sa

foi, pas seulement dans les apparences...il faut que la parole de Dieu change quelque chose en nous, 

dans notre coeur, il faut vivre sa foi, selon les capacités que Dieu nous donne et les occasions qui se 

présentent à nous. Il ne faut pas seulement entendre la parole, mais il faut «les oeuvres», la mise en 

pratique, et une bonne conduite. 

Jacques 2:15-16 «15 Si un frère ou une soeur sont nus et manquent de la nourriture de chaque 

jour, 16 et que l'un d'entre vous leur dise: Allez en paix, chauffez-vous et vous rassasiez! et que 

vous ne leur donniez pas ce qui est nécessaire au corps, à quoi cela sert-il?»

Jacques nous donne un exemple, entre plusieurs possibilités. L’exemple parle spécifiquement d’un frère 

ou d’une sœur en Christ qui se trouve dans la détresse. Celui qui dit «aimez-vous les uns les autres» et 

qui ne fait rien pour ce frère qui n’a pas de quoi manger ou se vêtir ? C’est de l’hypocrisie ! Dire «fais 

ceci» et lui-même ne le fait pas. «Allez en paix ! Adieu ! Salam Alékoum ! Que la paix soit avec 

vous...mais je ne vais pas vous aider ? C’est une illustration directe et forte – comment quelqu’un peut-il 

avoir un coeur si dur ! Mais c’est de vous que je parle !

Jacques 2:17 « Il en est ainsi de la foi: si elle n'a pas les oeuvres, elle est morte en elle-même.»

Une foi qui n’est pas exprimée en actes est morte, stérile, vaine ou inutile. Elle n’a aucune valeur et ne 

sert à rien. C’est comme une batterie de voiture – elle semble toute neuve, elle est capable de 

beaucoup, mais si elle n’est pas branchée à quelque chose, elle est bonne pour la poubelle.

Jacques 2:18 «Mais quelqu'un dira: Toi, tu as la foi; et moi, j'ai les oeuvres. Montre-moi ta foi sans

les oeuvres, et moi, je te montrerai la foi par mes oeuvres.» 

Cela paraît un peu compliqué. J’y vois deux enseignements : C’est plus facile pour démontrer sa foi, de 

le faire par des œuvres, que de simplement essayer de convaincre par des arguments ou de 

l’enseignement. Deuxièmement, chaque personne a ses points forts. Dieu s’attend à ce que la personne

exprime sa foi par ses points forts. Celui qui enseigne le dimanche devant tous n’est pas mieux que la 

personne qui aide une sœur âgée avec son repassage. Pour le contexte, dans leurs assemblées, les 

juifs étalaient toute leur connaissance des écritures et étaient mis sur un piédestal… par rapport aux 

païens qui débutaient dans la parole (et avaient peut-être moins d’éducation). Nous reviendrons sur cet 

exemple au chapitre 3.

Jacques 2:19 «Tu crois qu'il y a un seul Dieu, tu fais bien; les démons le croient aussi, et ils 

tremblent.» 
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Là Jacques y va très fort ! Pourquoi il dit «tu crois qu’il y a un seul Dieu» ? N’oublions pas qu’il parle aux 

juifs. Les juifs étaient les seuls au monde à être monothéiste – tous les autres peuples croyaient en 

plusieurs dieux. Donc Jacques est en train de leur dire : tu es né juif, né dans le peuple de Dieu, les 

monothéistes...et tu crois que cela suffit pour être sauvé ? Etre juif sans vivre comme Dieu le voudrait ?

Marc 3:11 «11 Les esprits impurs, quand ils le voyaient, se prosternaient devant lui, et s'écriaient: 

Tu es le Fils de Dieu.»

Toi qui se croit supérieur, car tu es né juif...tu n’es pas mieux que les démons ...eux aussi croient en un 

seul Dieu...et ils en tremblent. Vous devriez en faire de même...au lieu de cela, vous ne mettez pas en 

pratique la parole qui vient du Dieu unique. En voyant Jésus, les esprits impurs se prosternaient devant 

lui. Et vous les juifs, quelle est votre attitude devant la parole de Dieu ? Vous ne tremblez pas assez, 

vous avez besoin de vous humiliez.

Jacques 2:20 «Veux-tu savoir, ô homme vain, que la foi sans les oeuvres est inutile?»

C’est qui l’homme vain ? L’homme vide, qui n’y comprend rien ? Le juif qui a la connaissance de la foi, 

qui a la doctrine, mais qui ne l’applique pas à sa vie. «inutile ou stérile» - nous avons déjà vu ce mot 

(nékros). Vous connaissez le mot français nécropole ? La cité des morts – nékros...c’est mort dans le 

sens de inutile ou stérile. Au verset 17, nous avons vu ce mot nékros – morte. Nous verrons encore ce 

mot au verset 26, morte. Jacques leur dit «toi le juif, qui se gonfle d’air...tu te dégonfles complètement 

car ta connaissance sans mise en pratique ne sert à rien et ne te mènera nulle part.

Alors prenons deux exemples des écritures que vous connaissez si bien : Abraham (notre père) et 

Rahab. Pourquoi Jacques choisit-il ces deux exemples ? Je pense que cela se lie avec le verset 2 

«l’homme à l’habit magnifique et le pauvre». Abraham est le plus considéré des héros juifs...et une 

prostituée, une femme, une étrangère...une rejetée.

Jacques 2 : 21-23 «21 Abraham, notre père, ne fut-il pas justifié par les oeuvres, lorsqu'il offrit son

fils Isaac sur l'autel? 22 Tu vois que la foi agissait avec ses oeuvres, et que par les oeuvres la foi 

fut rendue parfaite. 23 Ainsi s'accomplit ce que dit l'Écriture: Abraham crut à Dieu, et cela lui fut 

imputé à justice; et il fut appelé ami de Dieu.»

Abraham est «justifié», donc déclaré innocent, juste. Pourquoi ? Parce qu’il a entendu seulement ce que

Dieu lui a dit...ou parce qu’il a obéit à Dieu ?

Genèse 22:16-18 «16 et dit: Je le jure par moi-même, parole de l'Éternel! parce que tu as fais cela, 

et que tu n'as pas refusé ton fils, ton unique, 17 je te bénirai et je multiplierai ta postérité, comme 

les étoiles du ciel et comme le sable qui est sur le bord de la mer; et ta postérité possédera la 

porte de ses ennemis. 18 Toutes les nations de la terre seront bénies en ta postérité, parce que tu

as obéi à ma voix.»
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parce que tu as obéi à ma voix. Abraham vivait avant la loi de Moïse. Au verset 22, on voit que sa foi fut 

rendu «parfaite» (téleios) avec l’obéissance à la voix de Dieu. Que manquait-il à sa foi pour qu’elle 

devienne parfaite ou «complète» ? La mise en pratique, l’obéissance par des actions.

Actes 2:37-41 «37 Après avoir entendu ce discours, ils eurent le coeur vivement touché, et ils 

dirent à Pierre et aux autres apôtres: Hommes frères, que ferons-nous? 38 Pierre leur dit: 

Repentez-vous, et que chacun de vous soit baptisé au nom de Jésus Christ, pour le pardon de 

vos péchés; et vous recevrez le don du Saint Esprit. 39 Car la promesse est pour vous, pour vos 

enfants, et pour tous ceux qui sont au loin, en aussi grand nombre que le Seigneur notre Dieu les

appellera. 40 Et, par plusieurs autres paroles, il les conjurait et les exhortait, disant: Sauvez-vous

de cette génération perverse. 41 Ceux qui acceptèrent sa parole furent baptisés; et, en ce jour-là, 

le nombre des disciples s'augmenta d'environ trois mille âmes.»

Le jour de la Pentecôte, les gens ont entendu la parole de Dieu, ils l’ont écouté. «que ferons-nous» ? 

Repentance et baptême – des actes. La repentance, c’est un changement de pensée qui mène à une 

mise en pratique, l’obéissance à la foi par le baptême. «sauvez-vous», être rendu juste par 

l’obéissance...comme Moïse.

Jacques leur dit encore «vous vous dites fils d’Abraham», n’oubliez pas que Abraham fut déclaré «ami 

de Dieu» après qu’il a obéit à Dieu. Jacques en rajoutera une couche au 4:4 «Adultères que vous 

êtes! ne savez-vous pas que l'amour du monde est inimitié contre Dieu? Celui donc qui veut être 

ami du monde se rend ennemi de Dieu.» Etes-vous ami de Dieu ou ami du monde ?

Jacques 2:24-26 «24 Vous voyez que l'homme est justifié par les oeuvres, et non par la foi 

seulement. 25 Rahab la prostituée ne fut-elle pas également justifiée par les oeuvres, lorsqu'elle 

reçut les messagers et qu'elle les fit partir par un autre chemin? 26 Comme le corps sans âme est

mort, de même la foi sans les oeuvres est morte.»

«non par la foi seulement»...oui, il faut la foi, la doctrine pour savoir quelle est la volonté de Dieu...mais 

pas seulement...cela ne doit pas s’arrêter là. Pourquoi Rahab, une femme cananéenne, donc non-juive,

une prostituée, une pécheresse...est comparée à Abraham ?

Matthieu 9:11-13 «11 Les pharisiens virent cela, et ils dirent à ses disciples: Pourquoi votre maître 

mange-t-il avec les publicains et les gens de mauvaise vie? 12 Ce que Jésus ayant entendu, il dit:

Ce ne sont pas ceux qui se portent bien qui ont besoin de médecin, mais les malades. 13 Allez, et

apprenez ce que signifie: Je prends plaisir à la miséricorde, et non aux sacrifices. Car je ne suis 

pas venu appeler des justes, mais des pécheurs.»

En bas de la gamme du pire des gens pour un bon pharisien, c’est les traîtres qui exploitent le peuple 

pour l’ennemi (les publicains) et les prostitués, adultères...gens de mauvaise vie. Rahab était un 

exemple, aux yeux des juifs, pire qu’un pauvre avec un habit misérable.

Josué 3 : 12-15 «12 Et maintenant, je vous prie, jurez-moi par l'Éternel que vous aurez pour la 

maison de mon père la même bonté que j'ai eue pour vous. 13 Donnez-moi l'assurance que vous 

laisserez vivre mon père, ma mère, mes frères, mes soeurs, et tous ceux qui leur appartiennent, 
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et que vous nous sauverez de la mort. 14 Ces hommes lui répondirent: Nous sommes prêts à 

mourir pour vous, si vous ne divulguez pas ce qui nous concerne; et quand l'Éternel nous 

donnera le pays, nous agirons envers toi avec bonté et fidélité. 15 Elle les fit descendre avec une 

corde par la fenêtre, car la maison qu'elle habitait était sur la muraille de la ville.»

Rahab a conclu une alliance avec les espions et elle a tenu sa part de l’alliance. Elle est justifiée au 

même titre que Abraham.  Hébreux 11 parle de plusieurs héros de la foi et qui trouvons-nous dans cette 

liste ?

Hébreux 11:31 «31 C'est par la foi que Rahab la prostituée ne périt pas avec les rebelles, parce 

qu'elle avait reçu les espions avec bienveillance.» 

Le grand Abraham et la pauvre Rahab sont au même niveau en tant que héros de la foi.

Cela revient directement à Jacques 2 :1 : «Mes frères, que votre foi en notre glorieux Seigneur 

Jésus Christ soit exempte de toute acception de personnes.» 

Un corps mort, sans âme ou esprit, est morte, inutile...c’est comme la foi sans l’obéissance.

Jacques 3:1 «Mes frères, qu'il n'y ait pas parmi vous un grand nombre de personnes qui se 

mettent à enseigner, car vous savez que nous serons jugés plus sévèrement.»

«qui se mettent à enseigner», dans la traduction Colombe il dit «à vouloir être docteur». Le mot grec est 

didaskalos – en français on parle de «didactique» qui vise à instruire. Lorsqu’on parle à des juifs, on 

pourrait dire «rabbin» - celui qui enseigne dans la synagogue.

Donc Jacques est en train de leur dire «ne soyez pas nombreux à vouloir être enseignant». C’est plutôt 

bizarre, non?

Actes 11:25-26 «25 Barnabas se rendit ensuite à Tarse, pour chercher Saul; 26 et, l'ayant trouvé, il 

l'amena à Antioche. Pendant toute une année, ils se réunirent aux assemblées de l'Église, et ils 

enseignèrent beaucoup de personnes. Ce fut à Antioche que, pour la première fois, les disciples 

furent appelés chrétiens.»

2 Timothée 4:2 «2 prêche la parole, insiste en toute occasion, favorable ou non, reprends, 

censure, exhorte, avec toute douceur et en instruisant.» 

Paul et Barnabas ont passé toute une année à enseigner l’église à Antioche. Paul encourage Timothée à

enseigner...il y a une bonne nouvelle à annoncer. Mais Jacques dit ici «ne soyez pas nombreux à 

enseigner». Y a-t-il maintenant trop d’enseignants ?

Regardons ce que Paul dit aux enseignants juifs :

Romains 2:17-23 «17 Toi qui te donnes le nom de Juif, qui te reposes sur la loi, qui te glorifies de 
Dieu, 18 qui connais sa volonté, qui apprécies la différence des choses, étant instruit par la loi;
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19 toi qui te flattes d'être le conducteur des aveugles, la lumière de ceux qui sont dans les 
ténèbres, 20 le docteur des insensés, le maître des ignorants, parce que tu as dans la loi la règle 
de la science et de la vérité; 21 toi donc, qui enseignes les autres, tu ne t'enseignes pas toi-
même! Toi qui prêches de ne pas dérober, tu dérobes! 22 Toi qui dis de ne pas commettre 
d'adultère, tu commets l'adultère! Toi qui as en abomination les idoles, tu commets des 
sacrilèges! 23 Toi qui te fais une gloire de la loi, tu déshonores Dieu par la transgression de la 
loi!»

C’est un peu le même sujet que ici dans Jacques : écoutez la parole et mettez-là en pratique. 

«Enseignant est un rôle qu’il ne faut pas prendre à la légère. Voici ce que Jésus dit sur les enseignants 

juifs :

Matthieu 23:6-8 «6 ils aiment la première place dans les festins, et les premiers sièges dans les 

synagogues; 7 ils aiment à être salués dans les places publiques, et à être appelés par les 

hommes Rabbi, Rabbi. 8 Mais vous, ne vous faites pas appeler Rabbi; car un seul est votre 

Maître, et vous êtes tous frères.»

Rabbi, c’est un maître enseignant. Il y a des juifs qui aiment qu’on les appelle Rabbi.

Alors quelle est la situation que Jacques, un ancien, veut éviter ? D’abord il va demander aux 

enseignants de maîtriser leur langue...mais le contexte continue au verset 13 en parlant de la sagesse, 

puis au verset 16 en parlant de jalousies et de rivalités entre les enseignants de l’église...et cela créé du 

désordre dans l’église. Jacques ne dit pas qu’il ne faut pas des enseignants dans l’église, mais des 

enseignants qui surveillent avec sagesse ce qu’ils enseignent : la parole de la vérité.

Ephésiens 4:11 «11 Et il a donné les uns comme apôtres, les autres comme prophètes, les autres 

comme évangélistes, les autres comme pasteurs et docteurs,»

«pasteurs et docteurs», a la signification de «anciens enseignants». C’est un rôle important dans 

l’église, mais aussi un rôle avec une grande responsabilité – il faudra en rendre des comptes 

(accountable). Et notez que Jacques dit bien «nous serons jugés plus sévèrement». Jacques, un 

ancien, est aussi un enseignant. Je dois faire attention à ce que je vous dit. Au moment du jugement, on 

sera plus sévère avec les enseignants qu’avec les autres dans l’église. On sera noté par rapport à 

quoi ? Par rapport aux paroles qui sortent de notre bouche – il vaut mieux que cela vienne de Dieu et 

que cela soit des paroles de sagesse, car le juge est très stricte sur ce point. Jacques est en train de 

mettre en garde les enseignants – êtes-vous sûrs que vous voulez toujours être un enseignant ? Quel 

est votre motivation ? Un enseignant de la parole qui enseigne mal peut être condamné, même en étant 

chrétien. Alors réfléchissez à pourquoi vous voulez enseigner… être devant les autres ? Être écouté ? 

Avoir le pouvoir de diriger les pensées des autres ? Avoir une cause personnelle que vous voulez 

promouvoir ? Que voulez-vous que les auditeurs entendent et changent dans leur vie ? Enseigner ce qui

est faux ou enseigner avec une mauvaise motivation peut être un péché. La parole a le pouvoir 

d’amener de bonnes conséquences ou de mauvaises conséquences.

Jacques 3:2 «2 Nous bronchons tous de plusieurs manières. Si quelqu'un ne bronche point en 

paroles, c'est un homme parfait, capable de tenir tout son corps en bride.» 
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«bronchons» peut être aussi traduit «péchons», commettre des erreurs. Nous faisons tous des erreurs, 

avec nos paroles, en disant quelque chose qui ne soit pas correcte, pas bien, une réponse automatique, 

incontrôlée, sans réfléchir… Celui qui arrive à contrôler sa langue, une petite partie de son corps, 

arrivera à maîtriser, à garder sous contrôle, tout son corps.

Est-ce que vous avez déjà entendu l’expression «tourner sa langue 7 fois dans sa bouche avant de 

parler»...c’est soi-disant un proverbe de Salomon...mais je ne le trouve pas dans les proverbes de 

Salomon. Voici ce que je trouve de plus proche :

Proverbes 21:23 « Celui qui veille sur sa bouche et sur sa langue Préserve son âme des 

angoisses.» 

Si on ne pèche pas par ses paroles, on est un homme parfait – teleios, mûre, complet, adulte, accompli. 

Nous avons déjà vu ce mot en 1:4 «Mais il faut que la patience accomplisse parfaitement son 

oeuvre, afin que vous soyez parfaits et accomplis, sans faillir en rien.» 

Donc Jacques encourage la prudence. On peut causer beaucoup de dégâts avec un mot de travers. 

Celui qui enseigne les autres a une grande responsabilité, ce n’est pas pour n’importe qui, il faut une 

certaine maturité pour maîtriser sa langue. Il semble que dans ces assemblées, beaucoup voulaient 

enseigner, peut-être avec de mauvaises ambitions.

Pourquoi Jacques se soucie tellement de la langue ? Il va donner quelques illustrations pour montrer la 

puissance de la langue et les conséquences si elle est mal maîtrisée. Jacques va d’abord parler de 

chevaux et de navires – je ne connais ni l’un ni l’autre, mais les auditeurs de la lettre devaient bien 

comprendre ces illustrations. Au verset 2, Jacques parle de tenir sa langue «en bride», le bride c’est les 

lanières autour de la tête du cheval. Mais au sens figuré, c’est de dire à son corps de tourner à gauche 

ou à droite – ce n’est pas le corps qui décide seul de quel côté il veut aller.

Jacques 3:3-4 «3 Si nous mettons le mors dans la bouche des chevaux pour qu'ils nous 

obéissent, nous dirigeons aussi leur corps tout entier. 4 Voici, même les navires, qui sont si 

grands et que poussent des vents impétueux, sont dirigés par un très petit gouvernail, au gré du 

pilote.»

Le mors, c’est une barre de 15 cm dans la bouche du cheval. Je ne sais pas comment le cheval répond 

à cela et pourquoi. Mais on peut maîtriser tout le corps d’un cheval par le mors du cheval. En tirant, 

appuyant d’une certaine manière, on dirige la direction et la vitesse du cheval.

C’est de même pour un bateau, un petit gouvernail (ce n’est pas la barre, une roue que nous tournons) 

fait tourner un grand bateau à gauche ou à droite. Dans une tempête, une erreur peut causer un 

naufrage. Le mors ou le gouvernail sont petits par rapport au cheval ou au navire, mais dirigent où le 

corps doit se déplacer. La langue d’un homme fait environ 9 cm.

Jacques 3:5a «5 De même, la langue est un petit membre, et elle se vante de grandes choses.»

Bien que petit en taille, la langue a la puissance de la parole – elle peut diriger des foules de personnes 

dans une direction. Cela peut être pour le bien ou pour le mal.
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Jacques 3:5b-6 «Voici, comme un petit feu peut embraser une grande forêt. 6 La langue aussi est 

un feu; c'est le monde de l'iniquité. La langue est placée parmi nos membres, souillant tout le 

corps, et enflammant le cours de la vie, étant elle-même enflammée par la géhenne.»

Une étincelle, un mégot de cigarette, peut créé un feu de forêt dans le sud de la France ou en Californie,

et s’étendre sur des centaines de km. Bon, Jacques ne se soucie pas forcément des forêts, mais de 

l’église. Un parole imprudente peut détruire toute une église.

Galates 5:15 «15 Mais si vous vous mordez et vous dévorez les uns les autres, prenez garde que 

vous ne soyez détruits les uns par les autres.» 

C’était des batailles de mots. La langue qui brûle tout sur son passage est considérée comme le monde 

du mal, de tout ce qui n’est pas juste selon Dieu. «elle souille tout le corps» - ce mot a le sens de tâcher 

– elle enflamme toute la vie. Un mot de travers ou méchant peut conduire à toute une vie de péché. 

Nous retrouvons ce mot «souillé» dans :

2 Pierre 2:12-14 «12 Mais eux, semblables à des brutes qui s'abandonnent à leurs penchants 

naturels et qui sont nées pour êtres prises et détruites, ils parlent d'une manière injurieuse de ce 

qu'ils ignorent, et ils périront par leur propre corruption, 13 recevant ainsi le salaire de leur 

iniquité. Ils trouvent leurs délices à se livrer au plaisir en plein jour; hommes tarés et souillés, ils 

se délectent dans leurs tromperies, en faisant bonne chère avec vous. 14 Ils ont les yeux pleins 

d'adultère et insatiables de péché; ils amorcent les âmes mal affermies; ils ont le coeur exercé à 

la cupidité; ce sont des enfants de malédiction.»

«des hommes tarés» - pas des fous, mais des pécheurs corrompus. Donc des commérages, 

mensonges ou insultes, peuvent toucher, contaminer toute une église.

Revenons au verset 6 de Jacques 3 : «enflammant le cours de la vie» - la vie ou l’existence, c’est le mot 

«Genesis» - toute la création, c’est à dire détruire tout ce que Dieu a créé de bon.

Celui qui produit des conflits par sa langue est inspiré du diable, des démons, «de la géhenne» - il a un 

coeur mauvais. La géhenne était un lieu à côté de Jérusalem qui était d’abord un lieu de culte des idoles

où on brûlait vifs ses propres enfants, puis cela est devenu la décharge, la poubelle de Jérusalem – on y

brûlait des ordures constamment. C’est une illustration du lieu des tourments, du futur châtiment après le

jugement. Donc Jacques ne mâche pas ses mots – il compare celui qui pèche par ses paroles à ce que 

le juif peut imaginer de pire : la géhenne.

Jacques 3:7-8 «7 Toutes les espèces de bêtes et d'oiseaux, de reptiles et d'animaux marins, sont 

domptés et ont été domptés par la nature humaine; 8 mais la langue, aucun homme ne peut la 

dompter; c'est un mal qu'on ne peut réprimer; elle est pleine d'un venin mortel.»

Jacques donne une autre illustration : dompter les animaux sauvages. Personne n’arrive à dresser 

complètement un animal sauvage, il y a toujours un risque, un doute. Le verbe dompter n’est utilisé que 

dans un autre passage en parlant d’un démoniaque :
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Marc 5:2-5 «3 Cet homme avait sa demeure dans les sépulcres, et personne ne pouvait plus le 

lier, même avec une chaîne. 4 Car souvent il avait eu les fers aux pieds et avait été lié de chaînes,

mais il avait rompu les chaînes et brisé les fers, et personne n'avait la force de le dompter. 5 Il 

était sans cesse, nuit et jour, dans les sépulcres et sur les montagnes, criant, et se meurtrissant 

avec des pierres.»

Même avec des chaînes et des fers, on n’arrivait à dompter cet homme aux esprits impurs. C’est 

presque impossible de maîtriser à 100 % sa langue. Et la langue peut facilement faire beaucoup de mal. 

«elle est pleine d’un venin mortel».

Psaumes 140:3 « Ils aiguisent leur langue comme un serpent, Ils ont sous leur lèvres un venin 

d'aspic.» 

Avec le venin d’une vipère aspic, on peut mourir dans les 3 heures. On pourrait penser que Jacques 

exagère un peu...la langue est-elle si dangereuse ? Il ne faut pas sous-estimer le mal que peut faire un 

enseignant avec sa langue. Je ne crois pas avoir mal enseigné un passage biblique, j’espère que non. 

Mais je me souviens de 2 ou 3 occasions où j’ai dû corriger celui qui a enseigné la semaine 

précédente...quelque chose qui amènerait les auditeurs à penser différemment...il y a des 

enseignements qui «manipulent» d’une certaine manière l’auditoire.

Jacques 3:9-10 «9 Par elle nous bénissons le Seigneur notre Père, et par elle nous maudissons 

les hommes faits à l'image de Dieu. 10 De la même bouche sortent la bénédiction et la 

malédiction. Il ne faut pas, mes frères, qu'il en soit ainsi.»

Comment un frère peut-il louer ou exalter Dieu par sa langue, et en même temps, avec cette même 

langue exprimer et vouloir du mal pour un autre frère. C’est une contradiction. Nous louons Dieu car 

nous sommes créés à l’image de Dieu – pourquoi en vouloir à un autre homme qui comme vous, est 

aussi créé à l’image de Dieu ?

Jacques aime bien des illustrations simples de la nature :

Jacques 3:11-12 «11 La source fait-elle jaillir par la même ouverture l'eau douce et l'eau amère?

12 Un figuier, mes frères, peut-il produire des olives, ou une vigne des figues? De l'eau salée ne 

peut pas non plus produire de l'eau douce.»

L’eau amère, c’est de l’eau salée ou de l’eau polluée. Une source peut produire de l’eau douce ou 

potable – si elle produit une autre eau, elle ne sert à rien. Il faut que nos paroles reflètent la pureté de 

notre créateur et pas la corruption du monde.

Un figuier ne fait pas des olives, mais ce qui est de sa nature, c’est à dire des figues. Une vigne par 

contre, produit des grappes de raisin et pas des figues. Une fois qu’une source produit de l’eau salée, 

elle n’est plus potable, même lorsqu’elle est mélangée à de l’eau pure.

Le contexte commence en 3:1 en se focalisant sur les enseignants et ce qu’ils disent en public.  Je 

pense que dans les versets qui suivent, le contexte des enseignants continue, mais ce n’est pas 

seulement leurs paroles mais aussi leur comportement. La clé se trouve dans 3:14 «si vous avez dans 

votre coeur...»
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Jacques 3:13 «13 Lequel d'entre vous est sage et intelligent? Qu'il montre ses oeuvres par une 

bonne conduite avec la douceur de la sagesse.» 

C’est une autre couche sur 1:5 «Si quelqu'un d'entre vous manque de sagesse, qu'il l'a demande à 

Dieu...» 

Le mot intelligent peut avoir un sens de maturité ou expérimenté. «lequel d’entre vous» - il peut parler 

aux enseignants ou à tous les frères et sœurs. Si vous ne faites pas de bon choix, entre autre dans vos 

paroles exprimées devant tous en publique, alors il vous manque de la sagesse et de l’intelligence. 

Comment savoir si quelqu’un qui veut enseigner les autres possède assez de discernement et de 

maturité ? - il faut considérer ses actions et son comportement dans sa vie de tous les jours.

Comparons avec :

Tite 1:7-9 «7 Car il faut que l'évêque soit irréprochable, comme économe de Dieu; qu'il ne soit ni 

arrogant, ni colère, ni adonné au vin, ni violent, ni porté à un gain déshonnête; 8 mais qu'il soit 

hospitalier, ami des gens de bien, modéré, juste, saint, tempérant, 9 attaché à la vraie parole telle 

qu'elle a été enseignée, afin d'être capable d'exhorter selon la saine doctrine et de réfuter les 

contradicteurs.»

C’est des qualifications claires pour la fonction de berger. On pourrait prendre la même liste et 

l’appliquer aux enseignants. Rappelez-vous que les anciens doivent enseigner. «par une bonne 

conduite» - c’est sa manière de vivre – elle devrait être excellente, noble, belle. C’est placer la barre très

haut. La douceur de la sagesse (pas la douceur et la sagesse) seront définis au verset 17. Il n’y a pas 

seulement les œuvres, mais aussi la manière que ces œuvres sont accomplies.

Jacques 3:14 «14 Mais si vous avez dans votre coeur un zèle amer et un esprit de dispute, ne 

vous glorifiez pas et ne mentez pas contre la vérité.» 

Je lis le même verset dans une autre traduction : «Mais si vous avez dans votre coeur une jalousie 

amère et un esprit de rivalité, ne vous mentez pas en niant la vérité.»

Examinons ce qui est au fond de notre coeur.

Marc 7:21-22 «21 Car c'est du dedans, c'est du coeur des hommes, que sortent les mauvaises 

pensées, les adultères, les impudicités, les meurtres, 22 les vols, les cupidités, les méchancetés, 

la fraude, le dérèglement, le regard envieux, la calomnie, l'orgueil, la folie.»

Jacques parle de jalousies et de rivalités...entre qui et qui ? Parmi ceux qui enseignent ? «Jalousie» est 

une énergie vers le mal, avec dureté. «Rivalité» vient des querelles et de la discorde. C’est de la 

politique avec des parti-pris et des clans autour de chaque position. Mais que se passait-il donc dans 

ces églises autour de la méditerranée ? Un problème spécifique semble-t-il entre juifs ?

3:1 «ne soyez pas nombreux à vouloir être docteur»...pourquoi voulaient-ils enseigner ? Y avait-il de 

mauvaises motivations ou étaient-ils pas assez mûre ? Cela ressemble à de l’ambition sans 

scrupules...tous les coups sont permis ? Ceux qui ont un esprit de rivalité se vantent de leur 
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enseignement ou de leurs connaissances, surtout devant leur clan, car ils nient qu’ils ont fait quelque 

chose de mal...ils font l’innocent lorsque cela créé de la zizanie.

Le passage ne parle pas beaucoup de fausses doctrines – est-ce qu’il y avait des enseignants qui 

enseignaient du «fake news», un autre évangile ? Peut-être, mais ici Jacques parle plutôt de différences 

d’opinions ou d’attitude envers certains membres. Il semble qu’il y avait trop d’ambition pour les 

enseignants, car il y avait trop d’honneur qui leur était donné...on les mettait sur un piédestal et ils 

prenaient la grosse tête. Cette manière de «manoeuvrer» dans l’assemblée pour avoir de l’influence 

vient du monde.

Jacques 3:15 «15 Cette sagesse n'est point celle qui vient d'en haut; mais elle est terrestre, 

charnelle, diabolique.» 

Il y a la sagesse d’en haut d’un côté...et de l’autre une conduite terrestre, charnelle, et diabolique. Nous 

avons déjà vu que la sagesse vient du Père des lumières. Jean 3:20 dit «Car quiconque fait le mal hait

la lumière, et ne vient point à la lumière, de peur que ses oeuvres ne soient dévoilées;» 

C’est le côté obscur, terrestre («sur terre»)...cela ne vient pas d’en -haut.

«charnelle» c’est sensuel, animal, humain.

«diabolique» - c’est démoniaque – ce mot a la racine de «daimon», cela vient des démons...et du coup 

du diable.

Ce passage peut très bien s’appliquer à tout comportement dans l’église, bien que le contexte soit les 

enseignants. Donc attention aux enseignants éloquents, persuasifs, charismatiques...il se peut qu’ils 

aient de mauvaises intentions ou ambitions. Là où il y a jalousies et égoïsmes, cela vient de l’homme ou 

du monde, pas d’en-haut.

Jacques 3:16 «16 Car là où il y a un zèle amer et un esprit de dispute, il y a du désordre et toutes 

sortes de mauvaises actions.»

Jacques répète «zèle amer et esprit de dispute» ou peut-être que vous avez une traduction «jalousies et

rivalités». C’est une sagesse démoniaque qui résulte en du «désordre» et des pratiques (pragma) 

mauvaises (phaulos – qui vient du mal).

1 Corinthiens 14:33 «car Dieu n'est pas un Dieu de désordre, mais de paix...»

Ce mot «désordre» a le sens de troubles, soulèvements, confusion, un manque de constance et de 

stabilité. C’est lorsqu’il y a du désordre dans l’église que l’église se focalise sur elle-même et ses 

propres problèmes...donc l’évangélisation et l’édification se fait beaucoup moins. Dieu ne veut pas de 

désordre dans l’église (par des jalousies et des rivalités) mais il veut la paix dans l’église.

Est-ce que cela vient seulement des enseignants ambitieux...peut-être pas, il peut y avoir des personnes

ambitieux qui manipulent comme des marionnettes les enseignants ou qui forment des parti-pris et des 

clans...ils ne sont pas sous les projecteurs mais travaillent dans l’obscurité. Dieu veut de l’unité et de 

l’amour dans l’église...et cela ne vient pas tout seul, cela demande de l’énergie et des efforts. Pour les 

enseignants, cela ne vient seulement de ce qu’ils disent mais aussi de par leur comportement.
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Ephésiens 4:1-3 «Je vous exhorte donc, moi, le prisonnier dans le Seigneur, à marcher d'une 

manière digne de la vocation qui vous a été adressée, 2 en toute humilité et douceur, avec 

patience, vous supportant les uns les autres avec charité, 3 vous efforçant de conserver l'unité 

de l'esprit par le lien de la paix.»

Paul s’adresse à toute l’église, pas seulement aux enseignants. Il faut «s’efforcer», cela demande des 

efforts et du travail, pour avoir l’unité et la paix dans l’église.

Jacques 3:17-18 «17 La sagesse d'en haut est premièrement pure, ensuite pacifique, modérée, 

conciliante, pleine de miséricorde et de bons fruits, exempte de duplicité, d'hypocrisie. 18 Le fruit

de la justice est semé dans la paix par ceux qui recherchent la paix.»

Comme nous avons une liste de qualités pour un ancien, on pourrait voir ce verset comme une liste de 

qualités pour un enseignant. Ces qualités doivent remplacer les rivalités dans le coeur de l’homme. Ces 

qualités viennent bien du coeur de l’homme, mais la source vient de Dieu (pas du monde). Regardons 

ces qualités :

- pure : c’est un mot de la même racine que «saint». Cela place la barre très haut...on ne peut pas juste 

faire comme tout le monde – on fait mieux – on cherche les standards de Dieu. On retrouve le même 

mot aussi en lien avec la conduite dans :

1 Pierre 3:1-2 «Femmes, soyez de mêmes soumises à vos maris, afin que, si quelques-uns 

n'obéissent point à la parole, ils soient gagnés sans parole par la conduite de leurs femmes, 2 en 

voyant votre manière de vivre chaste et réservée.»

Ici, ce mot pour «pure» est traduit par «chaste» ou saint.

- pacifique : cela vient de la paix, que l’on trouve deux fois dans le verset 18. Cela fait opposition au 

«désordre»  du verset précédent. On cherche de l’ordre, pas de la confusion. On veut des informations 

claires, transparentes, harmonieuses, ce qui peut contribuer à l’unité. Il n’y a pas de cachotteries, de 

rumeurs ou de «fake news».

- modéré : ou conciliant. On va laisser du «mou» sans contredire la pureté de la parole de Dieu. On va 

«céder quand on n’est pas obligé de le faire». On ne va pas insister sur ses droits. Il est accompagné de

la bienveillance.

- conciliante : facile à persuader. Le contraire de dogmatique et d’inflexible. Il faut accepté d’être soit-

même enseigné. Rester ouvert sans compromettre la vérité.

- miséricorde : ou compassion. «pleine de» montre que c’est une qualité bien ancré dans le caractère de

la personne.

Regardons ce que Paul dit à Tite sur les qualités de celui qui enseigne :

Tite 2:7 «7 te montrant toi-même à tous égards un modèle de bonnes oeuvres, et donnant un 

enseignement pur, digne, 8 une parole saine, irréprochable, afin que l'adversaire soit confus, 

n'ayant aucun mal à dire de nous.»
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Ce ne sont pas que des mots, cela commence par être un modèle de bonnes œuvres...ce qui rejoint 

pleine de miséricorde et de bons fruits...mais sans compromettre la parole saine. Il ne faut pas 

contredire ce qu’on enseigne juste pour faire plaisir à quelques uns.

- partialité : ou duplicité, hypocrisie. Cela revient à considération de personnes, favoritisme, parti-pris. Il 

faut vivre soi-même ce qu’on enseigne. Paul dira à Timothée de ne rien «faire par faveur».

On revient au verset 18 : le fruit, la récolte de ce qui est «juste» devant Dieu, c’est la paix. La paix est 

semé dans l’assemblée et un enseignant peut bien y contribuer par ses encouragements à produire la 

paix. Dans la traduction «la Colombe» il utilise le mot «artisan de la paix» - le mot artisan n’est pas dans 

le texte, mais le verbe montre une action de construire, produire, de pratiquer la paix. Ce que 

l’enseignant sème doit produire de la paix, l’harmonie...le contraire de rivalités, de clans, ou de 

considération de personnes. Tout le monde peut y contribuer et Jacques continuera sur ce même thème 

dans le prochain chapitre.

Romains 14:19 «Ainsi donc, recherchons ce qui contribue à la paix et à l'édification mutuelle.»

1 Pierre 3:11 «Qu'il s'éloigne du mal et fasse le bien, Qu'il recherche la paix et la poursuive;»

Il faut «rechercher et poursuivre» la paix. La paix ne vient pas toute seule...et c’est un art de «colmater» 

des divisions entre personnes.

Avant d’aborder le chapitre 4, j’aimerais relire quelques versets pour suivre la pensée générale de 

l’épître :

Jacques 1:1,5,2:1,3:1,17 «Jacques, serviteur de Dieu et du Seigneur Jésus Christ, aux douze 

tribus qui sont dans la dispersion, salut!… Si quelqu'un d'entre vous manque de sagesse, qu'il l'a

demande à Dieu, qui donne à tous simplement et sans reproche, et elle lui sera donnée… Mes 

frères, que votre foi en notre glorieux Seigneur Jésus Christ soit exempte de toute acception de 

personnes… Mes frères, qu'il n'y ait pas parmi vous un grand nombre de personnes qui se 

mettent à enseigner, car vous savez que nous serons jugés plus sévèrement… La sagesse d'en 

haut est premièrement pure, ensuite pacifique, modérée, conciliante, pleine de miséricorde et de 

bons fruits, exempte de duplicité, d'hypocrisie.» 

Jacques va continuer de s’adresser aux frères et sœurs dans les églises de la dispersion. >Et ce sont 

surtout des juifs dans ces églises qui créent des problèmes. Ces églises sont malades. Que fait-on 

lorsqu’on est malade, très malade ? On va voir le médecin. Le médecin va d’abord nous poser des 

questions (on lui explique les symptômes) et peut-être nous ausculter pour établir un diagnostic. Il va 

chercher la cause profonde en faisant des analyses et en revoyant les maladies possibles. Ensuite il va 

donner une prescription : une ordonnance pour des médicaments ou un changement de comportement 

afin de guérir.

Jacques 4:1 «D'où viennent les luttes, et d’où viennent les querelles parmi vous? N'est-ce pas de 

vos passions qui combattent dans vos membres?»
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Voici les symptômes : des luttes et des querelles parmi vous. Ce sont des rivalités internes, des disputes

qui mènent à la division, des conflits, des parti-pris, des clans et de la politique.

Tite 3:9 «Mais évite les discussions folles, les généalogies, les querelles, les disputes relatives à 

la loi; car elles sont inutiles et vaines.»  

N’oubliez pas que Jacques s’adresse surtout à des juifs dans la dispersion – ils connaissent les 

écritures. Alors pourquoi y a-t-il des querelles entre eux ? Une première cause profonde est donnée 

dans ce premier verset : vos passions. Avez-vous des passions ? Je suis un passionné de basketball.

Le mot en grec est «hedone», comme hédoniste en français. Qu’est-ce qu’un hédoniste ? Celui qui pour 

but dans la vie de se faire plaisir. D’autres traductions dans le Nouveau Testament sont plaisirs, 

voluptés, passions ou délices. Cela vient d’une personne qui va faire la guerre pour obtenir ce qu’elle 

veut, sans considérer les conséquences pour les autres. C’est un comportement égoïste qui vient du 

monde. Etes-vous hédoniste ?

Jacques 4:2 «Vous convoitez, et vous ne possédez pas; vous êtes meurtriers et envieux, et vous 

ne pouvez pas obtenir; vous avez des querelles et des luttes, et vous ne possédez pas, parce que

vous ne demandez pas.» 

Quelle est la deuxième cause profonde mentionnée ? La convoitise ou le désir (dans la racine du mot, il 

y a le sens de chaleur). C’est ce que je veux qui compte. Voici ce que nous avons lu sur la convoitise au 

chapitre 1 :

Jacques 1:14-15 «14 Mais chacun est tenté quand il est attiré et amorcé par sa propre convoitise. 

15 Puis la convoitise, lorsqu'elle a conçu, enfante le péché; et le péché, étant consommé, produit 

la mort.»

Ils veulent ardemment quelque chose mais ils ne l’obtiennent pas...pourquoi ?

Jacques 4:3 «Vous demandez, et vous ne recevez pas, parce que vous demandez mal, dans le but 

de satisfaire vos passions.» 

Ils ne demandent pas...ils demandent...mais ils demandent mal. Comment pouvez-vous prier en ayant 

de mauvais désirs ? Même si vous priez, Dieu ne va pas vous satisfaire vos mauvais désirs – vous 

convoitez pour vous-même. On ajoute à la liste des causes profondes : l’égoïsme et l’orgueil...et cela 

touche nos relations de prière avec notre père.

Déjà au verset 2, on peut voir les maladies causées : meurtriers et envieux. Est-ce qu’ils tuent des 

frères ? Non, mais c’est meurtrier dans le sens spirituel. Ils ont de la haine dans leur coeur et cela tue, 

détruit des relations.

1 Jean 3:15 «Quiconque hait son frère est un meurtrier, et vous savez qu'aucun meurtrier n'a la 

vie éternelle demeurant en lui.» 
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Aussi nous pouvons faire chuter un frère, ce qui est un meurtre spirituel.

«Envieux», cela vient de brûler de zèle. Vous y mettez beaucoup d’énergie pour obtenir ce que vous 

voulez. Vous dépensez beaucoup d’efforts à faire du mal...c’est un grand gaspillage.

Jacques 4:4 «Adultères que vous êtes! ne savez-vous pas que l'amour du monde est inimitié 

contre Dieu? Celui donc qui veut être ami du monde se rend ennemi de Dieu.»

Une autre maladie est mentionné et Jacques utilises des mots très forts pour montrer que c’est 

beaucoup plus grave qu’une simple lutte de pouvoir ou d’honneur. «Adultères» - ils sont infidèles à Dieu,

infidèles en tant qu’épouse de Christ. L’église est malade et c’est à cause de ceux qui sont conduits par 

leur convoitise.

Alors Jacques le médecin va donner une prescription : il les met devant un choix à faire. Si vous 

continuez comme cela, vous êtes «amis du monde», vous aimez le monde, vous péchez – vous êtes 

meurtriers, envieux, adultères...pourquoi ? Car vous aimez les manières du monde, plaisirs, convoitise –

vous vous dites «je veux que l’église accepte de me donner ce que je veux et pour y arriver, je vais 

utiliser les tactiques du monde. Donc je suis ami du monde et ennemi de Dieu. On ne peut être ami du 

monde et ami de Dieu en même temps.

1 Jean 5:18-19 «18 Nous savons que quiconque est né de Dieu ne pèche point; mais celui qui est 

né de Dieu se garde lui-même, et le malin ne le touche pas. 19 Nous savons que nous sommes de

Dieu, et que le monde entier est sous la puissance du malin.»

Le monde est sous la puissance de Satan et agir comme le monde dans l’église, c’est se joindre aux 

forces de Satan, être un meurtrier et un adultère. Il faut donc choisir.

1 Jean 2:15-16 «15 N'aimez point le monde, ni les choses qui sont dans le monde. Si quelqu'un 

aime le monde, l'amour du Père n'est point en lui; 16 car tout ce qui est dans le monde, la 

convoitise de la chair, la convoitise des yeux, et l'orgueil de la vie, ne vient point du Père, mais 

vient du monde.»

La convoitise et l’orgueil viennent du monde.

Jacques 4:5 « Croyez-vous que l'Écriture parle en vain? C'est avec jalousie que Dieu chérit l'esprit

qu'il a fait habiter en nous.»

Nous avons un Dieu jaloux et si nous voulons être ami du monde, nous nous rendons automatiquement 

ennemi de Dieu. Mais que veux dire «Dieu chérit l’esprit qu’il a fait habiter en nous»...de quel esprit 

parle-t-il ? C’est un esprit qu’il a fait «habiter» en nous. C’est le même verbe que nous trouvons dans 

plusieurs passages qui parlent du Saint-Esprit en nous, qui nous est donné lors de notre baptême et qui 

«habite» ou «demeure» en nous.

Romains 8:11 «Et si l'Esprit de celui qui a ressuscité Jésus d'entre les morts habite en vous, celui 

qui a ressuscité Christ d'entre les morts rendra aussi la vie à vos corps mortels par son Esprit 

qui habite en vous.» 
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Dieu a envoyé son Fils afin que nous ayons une partie de lui-même en nous, car nous sommes saints. 

Mais si nous n’écoutons pas cet esprit en nous, nous l’attristons ou l’éteignons.

Ephésiens 4:30 «N'attristez pas le Saint Esprit de Dieu, par lequel vous avez été scellés pour le 

jour de la rédemption.»

1 Thessaloniciens 5:19 «N'éteignez pas l'Esprit.» 

Choisir d’écouter le monde plutôt que l’Esprit en nous, nous rend ennemi de Dieu...comme si nous 

suivions les idoles de l’Ancien Testament.

Ephésiens 3:16 «afin qu'il vous donne, selon la richesse de sa gloire, d'être puissamment fortifiés 

par son Esprit dans l'homme intérieur,»

Afin que l’Esprit de Dieu agisse puissamment, avec force, en nous...nous allons voir ensuite...il faut être 

humble et se soumettre à Dieu.

Jacques 4:6 « Il accorde, au contraire, une grâce plus excellente; c'est pourquoi l'Écriture dit: 

Dieu résiste aux l'orgueilleux, Mais il fait grâce aux humbles.»

Pour bien comprendre ce verset, il faut le lier avec le verset précédent. Comment est-ce une citation des

écritures ? C’est par l’inspiration de l’Esprit que Dieu nous a donné sa parole. Et sa parole nous dit :

Proverbes 3:34 «Dieu se moque des moqueurs, Mais il fait grâce aux humbles;»

Qui se moque de Dieu ? Ce sont ceux qui pensent qu’à eux-même : les orgueilleux. Dieu résiste (il fait 

opposition) aux orgueilleux, ceux qui ont comme centre de leur vie – eux-mêmes. Par contraste, les 

humbles ont renoncé à eux-mêmes – ils se glorifient uniquement de la croix. Etes-vous du côté des 

orgueilleux, c’est à dire vous d’abord, ou êtes-vous du côté des humbles (Dieu d’abord) ? Est-ce que 

vous cherchez à obtenir avant tout ce que vous voulez ou êtes-vous d’abord soumis à la volonté de Dieu

et vous vous laissez guider par le Saint-Esprit en vous ?

Donc le médecin vous a donné une ordonnance pour un médicament qui pourra vous aider à guérir : 

l’humilité (ou soyez humbles). Ensuite il faut décider, prendre position, faire un choix : suis-je ami de 

Dieu ou ami du monde ? En prenant de l’humilité, vous allez identifier que vous êtes en train de pécher. 

Décider d’être ami de Dieu, c’est une décision, c’est changer sa manière de penser, c’est de la 

repentance. Avec la repentance, il va y avoir des changements de comportement...ce que Jacques va 

ensuite décrire.

Jacques 4:7 «Soumettez-vous donc à Dieu; résistez au diable, et il fuira loin de vous.» 

«Soumettez-vous» - hupotasso en grec. Le même mot qui décrit la soumission de la femme à son mari 

et qui signifie «se placer en-dessous»...en étant humble. Comment résister au diable, c’est de lui faire 

opposition, de ne pas accepter ce qu’il nous propose. C’est le mot grec «antihistemi».
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1 Pierre 5:8-9 «8 Soyez sobres, veillez. Votre adversaire, le diable, rôde comme un lion rugissant, 

cherchant qui il dévorera. 9 Résistez-lui avec une foi ferme, sachant que les mêmes souffrances 

sont imposées à vos frères dans le monde.»

Comment résister au diable ? Être sobre, veiller, avec une foi ferme, être concentré, sur vos gardes. 

L’attaque du diable peut venir n’importe quand et n’importe où. Comment laissez-vous le monde 

s’introduire dans votre vie ? Par l’influence des médias, des amis, de votre propre orgueil, de la 

recherche des plaisirs avant tout.

Jacques 4:8 «Approchez-vous de Dieu, et il s'approchera de vous. Nettoyez vos mains, pécheurs; 

purifiez vos coeurs, hommes irrésolus.»

C’est encore des actions afin de guérir : approchez-vous de Dieu. Comment ? Par le culte et notre 

service à Dieu. Par la prière : si quelqu’un d’entre vous manque de la sagesse, qu’il la demande à Dieu. 

Dieu veut que nous lui demandions de l’aide et il promet de nous aider. Dieu veut que nous lui rendions 

un culte et par son esprit en nous, il veut être plus proche de nous. Avez-vous une repentance sincère ? 

Dieu veut et va nous aider. Mais il faut demander son aide en nous dévouant complètement à lui. Avec 

un coeur qui n’est pas partagé, avec un pied dans le monde – un coeur qui ne doute pas.

«Purifiez vos mains» L’idée n’est pas de se laver littéralement les mains, mais de s’approcher de Dieu, 

en se préparant correctement, en se repentant en tant que pécheur. 

1 Timothée 2:8 «Je veux donc que les hommes prient en tout lieu, en élevant des mains pures, 

sans colère ni mauvaises pensées.»

Il faut lever des mains pures pour communiquer avec notre Dieu saint. Il faut nettoyer son coeur, ses 

pensées, pour s’approcher de Dieu. «âmes partagées» - c’est le même mot que dans 1:8 «irrésolu, 

vacillant»...une personne qui passe de ami de Dieu à ami du monde à ami de Dieu… Dieu veut un coeur

qui lui soit entièrement soumis. Il n’est pas trop tard pour se repentir, mais il y a urgence.

Jacques 5:19-20 «19 Mes frères, si quelqu'un parmi vous s'est égaré loin de la vérité, et qu'un 

autre l'y ramène, 20 qu'il sache que celui qui ramènera un pécheur de la voie où il s'était égaré 

sauvera une âme de la mort et couvrira une multitude de péchés.»

Ces frères qui créent des luttes et des querelles par leur orgueil ont la possibilité de se repentir et de 

s’approcher de Dieu...mais il faut changer de voie. Il faut qu’ils reconnaissent d’abord qu’ils sont 

pécheurs et faire volte face, pour aller dans la direction opposée.

Jacques 4:9 «Sentez votre misère; soyez dans le deuil et dans les larmes; que votre rire se 

change en deuil, et votre joie en tristesse.»

Mais regardez votre situation, votre misère...c’est grave...vous êtes en train de mourir. Il vous faut de 

l’humilité, puis une repentance active. Jacques leur dit de pleurer.
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Matthieu 26:75 «Et Pierre se souvint de la parole que Jésus avait dite: Avant que le coq chante, tu 

me renieras trois fois. Et étant sorti, il pleura amèrement.»

Pierre a reconnu sa misère en reniant Jésus – ces orgueilleux doivent en faire de même et pleurer 

amèrement. Le rire, c’est les plaisirs du monde – d’une condition intérieure corrompue.

2 Corinthiens 9:8-10 «8 Quoique je vous aie attristés par ma lettre, je ne m'en repens pas. Et, si je 

m'en suis repenti, -car je vois que cette lettre vous a attristés, bien que momentanément, - 9 je 

me réjouis à cette heure, non pas de ce que vous avez été attristés, mais de ce que votre 

tristesse vous a portés à la repentance; car vous avez été attristés selon Dieu, afin de ne recevoir

de notre part aucun dommage. 10 En effet, la tristesse selon Dieu produit une repentance à salut 

dont on ne se repent jamais, tandis que la tristesse du monde produit la mort.»

  

Une tristesse qui porte à la repentance. Dans le mot «tristesse» utilisé dans ce verset de Jacques, il y a 

le sens baisser les yeux, de sentir la honte.

Luc 18:13 « Le publicain, se tenant à distance, n'osait même pas lever les yeux au ciel; mais il se 

frappait la poitrine, en disant: O Dieu, sois apaisé envers moi, qui suis un pécheur.»

Ne pas lever les yeux, car on a honte de ce qu’on est ou de ce qu’on a fait.

Jacques 4:10 «Humiliez-vous devant le Seigneur, et il vous élèvera.»

On retrouve «humiliez-vous» dans :

1 Pierre 5:6 «Humiliez-vous donc sous la puissante main de Dieu, afin qu'il vous élève au temps 

convenable;» 

Quand est-ce que Dieu nous élèvera-t-il ? «au temps convenable». Notre partie à nous est de nous 

humilier «devant le Seigneur». Dieu nous élèvera – il nous donnera l’honneur. Donc Jacques leur dit : 

vous cherchez à avoir raison, qu’on fasse ce que vous voulez, vous voulez être important, avoir du 

pouvoir...vous êtes malades, vous devez agir et pour cela le meilleur remède c’est l’humilité...pour vous 

approcher de Dieu.  

     

Jacques 4:11 «Ne parlez point mal les uns des autres, frères. Celui qui parle mal d'un frère, ou qui 

juge son frère, parle mal de la loi et juge la loi. Or, si tu juges la loi, tu n'es pas observateur de la 

loi, mais tu en es juge.»

Jacques reprend un peu les dangers de la langue. Il y avait des frères de l’assemblée qui se croyaient 

supérieur ou mieux que les autres. Ils voulaient être des enseignants pour se montrer. Ils agissaient 

comme le monde. En politique, comment fait-on pour se faire élire ? D’abord on vante ses propres 

qualités et idées et ensuite on critique les autres candidats en se focalisant sur leurs fautes. Jacques est

en train de leur dire d’arrêter de médire vos frères – il y a l’idée de calomnier, de critiquer un frère en 

portant des accusations, très souvent basé sur des soupçons, des «fake news» et pas sur des faits.
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Luc 6:45 «L'homme bon tire de bonnes choses du bon trésor de son coeur, et le méchant tire de 

mauvaises choses de son mauvais trésor; car c'est de l'abondance du coeur que la bouche 

parle.»

Cela vient d’un coeur sans amour, sans douceur. C’est des commérages, on critique un frère dans son 

dos, et par cela on est en train de juger son frère. Cette médisance vient de l’orgueil et de la jalousie. 

Pour être mieux vu des autres, on descend ses frères.

Jacques 4:12 «Un seul est législateur et juge, c'est celui qui peut sauver et perdre; mais toi, qui 

es-tu, qui juges le prochain?»

On parle de quel loi ici ? La loi de Moïse ? Jacques 1:25 «Mais celui qui aura plongé les regards 

dans la loi parfaite, la loi de la liberté»  La loi parfaite, c’est plutôt «aimer son prochain comme soi-

même». Tu veux être juge selon la loi parfaite et tu critiques ton frère ? C’est contradictoire.

Jean 13:34-35 «34 Je vous donne un commandement nouveau: Aimez-vous les uns les autres; 

comme je vous ai aimés, vous aussi, aimez-vous les uns les autres. 35 A ceci tous connaîtront 

que vous êtes mes disciples, si vous avez de l'amour les uns pour les autres.»

    

 Si un visiteur entend de la médisance et des commérages – est-ce vraiment une église du Christ ? 

C’est plutôt une église avec des luttes et des querelles – une église malade...qui ne m’intéresse pas.

Jean 8:7 «Comme ils continuaient à l'interroger, il se releva et leur dit: Que celui de vous qui est 

sans péché jette le premier la pierre contre elle.»

Les chefs juifs voulaient lapider une femme adultère. Avant de critiquer un autre frère, regardons d’abord

notre propre comportement.

Psaumes 101:5 « Celui qui calomnie en secret son prochain, je l'anéantirai; Celui qui a des 

regards hautains et un coeur enflé, je ne le supporterai pas.»

Celui qui est orgueilleux, c’est celui qui calomnie son frère. Dieu ne va pas le supporter. Qui a l’autorité 

pour juger avec une condamnation ? Celui qui a créé l’homme et la loi. En médisant ton frère, tu le 

condamnes, donc tu te prends pour Dieu ! Jacques y va fort ! Vouloir corriger un frère seul à seul afin de 

l’aider, c’est bien...avec de bonnes intentions et de manière douce. Ce n’est pas de la critiquer dans son 

dos ou devant les autres.

Galates 6:1 «Frères, si un homme vient à être surpris en quelque faute, vous qui êtes spirituels, 

redressez-le avec un esprit de douceur. Prends garde à toi-même, de peur que tu ne sois aussi 

tenté.»

Le but n’est pas de dénigrer sa réputation. 
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Lisons le prochain paragraphe d’un coup, car il semble que Jacques change de sujet :

Jacques 4:13-5:1 «13 A vous maintenant, qui dites: Aujourd'hui ou demain nous irons dans telle 

ville, nous y passerons une année, nous trafiquerons, et nous gagnerons! 14 Vous qui ne savez 

pas ce qui arrivera demain! car, qu'est-ce votre vie? Vous êtes une vapeur qui paraît pour un peu 

de temps, et qui ensuite disparaît. 15 Vous devriez dire, au contraire: Si Dieu le veut, nous 

vivrons, et nous ferons ceci ou cela. 16 Mais maintenant vous vous glorifiez dans vos pensées 

orgueilleuses. C'est chose mauvaise que de se glorifier de la sorte. 17 Celui donc qui sait faire ce

qui est bien, et qui ne le fait pas, commet un péché. 1 A vous maintenant, riches! Pleurez et 

gémissez, à cause des malheurs qui viendront sur vous.»

«A vous maintenant» Est-ce que Jacques parle de chrétiens qui font du commerce ? Au verset 11, juste 

avant, il s’adresse aux «frères» et en 5:7 juste après, il s’adresse aux frères...mais au verset 4:13 et 5:1 

il dit «à vous maintenant». C’est comme si Jacques passait à un autre groupe de personnes. Dans ce 

paragraphe, il parle de commerçants...mais au chapitre 5, il parle plus généralement des riches. Il 

semble qu’il se réfère à l’homme riche du chapitre 2 : Supposez, en effet, qu'il entre dans votre 

assemblée un homme avec un anneau d'or et un habit magnifique. 

Il y a des frères et sœurs qui admiraient ces riches ou qui les enviaient. Jacques est en train de leur 

dire : vous ne voulez pas être comme eux – c’est de mauvais exemples à suivre.

Jacques 4:13 «A vous maintenant, qui dites: Aujourd'hui ou demain nous irons dans telle ville, 

nous y passerons une année, nous trafiquerons, et nous gagnerons!»  

Ces commerçants se vantaient de leurs projets pour faire du profit. Voyons comment Jésus a parlé de 

riches hommes d’affaires :

Luc 12:15-21,34 «15 Puis il leur dit: Gardez-vous avec soin de toute avarice; car la vie d'un 
homme ne dépend pas de ses biens, fût-il dans l'abondance. 16 Et il leur dit cette parabole: Les 
terres d'un homme riche avaient beaucoup rapporté. 17 Et il raisonnait en lui-même, disant: Que 
ferai-je? car je n'ai pas de place pour serrer ma récolte. 18 Voici, dit-il, ce que je ferai: j'abattrai 
mes greniers, j'en bâtirai de plus grands, j'y amasserai toute ma récolte et tous mes biens;
19 et je dirai à mon âme: Mon âme, tu as beaucoup de biens en réserve pour plusieurs années; 
repose-toi, mange, bois, et réjouis-toi. 20 Mais Dieu lui dit: Insensé! cette nuit même ton âme te 
sera redemandée; et ce que tu as préparé, pour qui cela sera-t-il? 21 Il en est ainsi de celui qui 
amasse des trésors pour lui-même, et qui n'est pas riche pour Dieu… 34 Car là où est votre 
trésor, là aussi sera votre coeur. »

Celui qui est un peu gonflé dira «je vais faire ceci et cela et je me ferai plein de tunes»...et le même jour, 
il se fait renverser par une voiture. Jésus parle d’être riche pour Dieu...cela vient du coeur.

Jacques 4:14-15 «14 Vous qui ne savez pas ce qui arrivera demain! car, qu'est-ce votre vie? Vous 
êtes une vapeur qui paraît pour un peu de temps, et qui ensuite disparaît. 15 Vous devriez dire, 
au contraire: Si Dieu le veut, nous vivrons, et nous ferons ceci ou cela.»
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«une vapeur ou un souffle» - vous êtes «temporaire» ! Vous ne savez pas grand-chose de votre futur. 
Vous devriez plutôt vous confier en Dieu, prier et placer votre confiance en Dieu et pas uniquement dans
vos propres capacités.

Psaumes 39:4-6,9 «Éternel! dis-moi quel est le terme de ma vie, Quelle est la mesure de mes 
jours; Que je sache combien je suis fragile. 5 (39:6) Voici, tu as donné à mes jours la largeur de la
main, Et ma vie est comme un rien devant toi. Oui, tout homme debout n'est qu'un souffle. -
Pause. 6 (39:7) Oui, l'homme se promène comme une ombre, Il s'agite vainement; Il amasse, et il 
ne sait qui recueillera...Je reste muet, je n'ouvre pas la bouche, Car c'est toi qui agis. »

«ombre, souffle, vapeur...» cela apparaît, puis disparaît. Il faut se confier en Dieu et avoir de l’humilité. 
Devant toi, je reste muet, je n’ouvre pas la bouche.

Actes 18:21 «Mais il n'y consentit point, et il prit congé d'eux, en disant: Il faut absolument que je 
célèbre la fête prochaine à Jérusalem. Je reviendrai vers vous, si Dieu le veut.»

Paul avait des projets de voyages...si Dieu le veut.

Jacques 4:16 «16 Mais maintenant vous vous glorifiez dans vos pensées orgueilleuses. C'est 

chose mauvaise que de se glorifier de la sorte.»  

Voici la traduction BN : «vous êtes orgueilleux et vous vous vantez». La Colombe utilise des mots 
comme «présomption et gloriole» que je n’utilise pratiquement jamais. C’est un seul mot grec qui peut 
être traduit «orgueil»...ou «assurance insolente» - cela serait une bonne traduction par rapport au 
contexte...ils se vantent, ils sont sur-confiant.  Voilà la racine du mal : l’orgueil...pas le fait en soit d’être 
riche.

Jacques 4:17 «Celui donc qui sait faire ce qui est bien, et qui ne le fait pas, commet un péché.»

Voici un passage souvent cité hors contexte. J’ai entendu dire «si tu vois une personne qui a besoin 
d’aide et que vous ne faites rien, vous commettez un péché.» Mais le contexte parle de commerçants 
juifs qui se vantent de leur projets pour faire du profit...et le bien serait de s’humilier et de placer sa 
confiance en Dieu. «vous êtes orgueilleux et vous vous vantez» cela c’est des péchés. Le verset 10 
introduit ce qui est bien pour ces personnes : «Humiliez-vous devant le Seigneur, et il vous élèvera.»

Je suis un chef de projet et voici un de mes passages préférés :

Proverbes 16:3 «Recommande à l'Éternel tes oeuvres, Et tes projets réussiront.»

Jacques 5:1-6 «A vous maintenant, riches! Pleurez et gémissez, à cause des malheurs qui 
viendront sur vous. 2 Vos richesses sont pourries, et vos vêtements sont rongés par les teignes.
3 Votre or et votre argent sont rouillés; et leur rouille s'élèvera en témoignage contre vous, et 
dévorera vos chairs comme un feu. Vous avez amassé des trésors dans les derniers jours! 
4 Voici, le salaire des ouvriers qui ont moissonné vos champs, et dont vous les avez frustrés, 
crie, et les cris des moissonneurs sont parvenus jusqu'aux oreilles du Seigneur des armées.
5 Vous avez vécu sur la terre dans les voluptés et dans les délices, vous avez rassasiez vos 
coeurs au jour du carnage. 6 Vous avez condamné, vous avez tué le juste, qui ne vous a pas 
résisté.»
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De nouveau, Jacques ne semble pas parler aux frères, mais c’est un avertissement pour tous les 
riches...et aussi ceux qui admirent les riches et pensent à s’enrichir. Et Jacques y va très fort ! «Vous les 
riches, pleurez à grands cris ! C’est un langage fort, venant d’un ancien bien respecté. Comme les 
enseignants ont une grande responsabilité, les riches, ceux qui ont des dons et des capacités pour 
gagner de l’argent, ont une grande responsabilité vis à vis de l’utilisation de leurs richesses.
Dans la société à cette époque, il y avait très peu de riches et beaucoup de pauvres, beaucoup 
d’esclaves, et peu de la classe moyenne. Dans l’église, il devait y avoir très très peu de riches et la 
plupart étaient pauvres.

Ephésiens 6:7-9 «7 Servez-les avec empressement, comme servant le Seigneur et non des 
hommes, 8 sachant que chacun, soit esclave, soit libre, recevra du Seigneur selon ce qu'il aura 
fait de bien. 9 Et vous, maîtres, agissez de même à leur égard, et abstenez-vous de menaces, 
sachant que leur maître et le vôtre est dans les cieux, et que devant lui il n'y a point d'acception 
de personnes.»

Ce n’était pas seulement des frères riches qui avaient des esclaves. Dans l’église, il y avait un amour et 
un respect lorsque le maître et ses esclaves étaient les deux au sein d’une même assemblée. C’était 
une bonne chose lorsqu’un maître se convertit et arrive à convertir «tous ceux de sa maison» aussi.

Actes 20:31-33 «31 Paul et Silas répondirent: Crois au Seigneur Jésus, et tu seras sauvé, toi et ta 
famille. 32 Et ils lui annoncèrent la parole du Seigneur, ainsi qu'à tous ceux qui étaient dans sa 
maison. 33 Il les prit avec lui, à cette heure même de la nuit, il lava leurs plaies, et aussitôt il fut 
baptisé, lui et tous les siens. »

Je pense que Luc aurait pu dire «tous ceux de sa famille», mais il dit «tous ceux de sa maison». Et un 
geôlier n’avait probablement pas le salaire d’un riche.
.
Jacques 5:2-3 « 2 Vos richesses sont pourries, et vos vêtements sont rongés par les teignes.
3 Votre or et votre argent sont rouillés; et leur rouille s'élèvera en témoignage contre vous, et 
dévorera vos chairs comme un feu. Vous avez amassé des trésors dans les derniers jours! »

Beaucoup de juifs faisaient du commerce et beaucoup de marchandises du commerce étaient des 
denrées périssables. Comment conserver ses richesses ou comment investir les profits ? Acquérir des 
tissus précieux et des habits resplendissants. Ou convertir ses biens dans de l’or et de l’argent. 
Remarquez les adjectifs : pourris, mités ou rongés, et rouillés...tout peut éventuellement se détruire et 
disparaître. A quoi cela sert-il d’amasser des trésors ?

Matthieu 6:19-21 «19 Ne vous amassez pas des trésors sur la terre, où la teigne et la rouille 
détruisent, et où les voleurs percent et dérobent; 20 mais amassez-vous des trésors dans le ciel, 
où la teigne et la rouille ne détruisent point, et où les voleurs ne percent ni ne dérobent.
21 Car là où est ton trésor, là aussi sera ton coeur.»

Destruction...voleurs...êtes-vous des prisonniers de vos biens ? Votre ordinateur ? Votre voiture ? Votre 
compte en banque ? Est-ce que vous achetez plus de choses que vous avez besoin ou trouver le temps 
d’utiliser ? Machine à pâtes, machine à jus, guitare électrique, vélo d’appartement ? Et si vous mourrez 
aujourd’hui, que va devenir tout votre «bazar» ?
Est-ce que vous vous souvenez de Lazare et de l’homme riche ? Il y a urgence – Partagez ce que vous 
avez pendant qu’il y a encore du temps.

1 Timothée 6:6-10 «6 C'est, en effet, une grande source de gain que la piété avec le contentement;
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7 car nous n'avons rien apporté dans le monde, et il est évident que nous n'en pouvons rien 
emporter; 8 si donc nous avons la nourriture et le vêtement, cela nous suffira.
9 Mais ceux qui veulent s'enrichir tombent dans la tentation, dans le piège, et dans beaucoup de 
désirs insensés et pernicieux qui plongent les hommes dans la ruine et la perdition.
10 Car l'amour de l'argent est une racine de tous les maux; et quelques-uns, en étant possédés, 
se sont égarés loin de la foi, et se sont jetés eux-mêmes dans bien des tourments.»

L’avarice ou l’amour de l’argent est souvent accompagné de beaucoup d’autres péchés...et c’est les 
hommes pauvres qui en subissent les conséquences.

Ephésiens 4:28 «28 Que celui qui dérobait ne dérobe plus; mais plutôt qu'il travaille, en faisant de 
ses mains ce qui est bien, pour avoir de quoi donner à celui qui est dans le besoin.»

Si vous avez de l’argent, aidez  ceux qui n’en ont pas, les frères et sœurs en Christ d’abord. Jacques 
s’en prend aux riches qui amassent des trésors pour eux-mêmes – ils sont avares. 

Jacques 5:4 «4 Voici, le salaire des ouvriers qui ont moissonné vos champs, et dont vous les avez
frustrés, crie, et les cris des moissonneurs sont parvenus jusqu'aux oreilles du Seigneur des 
armées.»

Les salaires dû aux ouvriers n’étaient pas payés et cela contribuaient aux gains des riches, des gains 
illégaux. Donc Jacques ne s’en prend pas à des riches en général, mais à des riches qui exploitent leurs
ouvriers de manière injuste, afin de s’enrichir...des riches qui font le mal. Exploiter les pauvres pour 
s’enrichir se fait aussi aujourd’hui. Comment se payer un téléphone mobile à 250 euros, fabriqué en 
Chine ? En exploitant des plus pauvres...et où vont ces profits ? Ces ouvriers exploités crient leur 
injustice et Dieu entend (avec ses oreilles) leurs cris de détresse. Pourquoi Jacques utilise cet 
expression «crient aux oreilles du Seigneur des armées» ? 

Psaumes 34:15 «Les yeux de l'Éternel sont sur les justes, Et ses oreilles sont attentives à leurs 
cris.»

Jacques s’adresse à des juifs qui connaissent l’ancien testament et l’expression «l’Eternel des armées» 
est une expression typique des écritures. Et au verset 6, il dit «vous avez tué le juste», qui est aussi 
dans ce verset des psaumes. 

Jacques 5:5 «5 Vous avez vécu sur la terre dans les voluptés et dans les délices, vous avez 
rassasiez vos coeurs au jour du carnage. »

Ces salaires illégales ont permis aux riches de s’enrichir davantage. Pour en faire quoi ? Pour les 
dépenser égoïstement pour une vie de luxe, de divertissements, et de beuveries. C’est un idéal encore 
très actuel.

2 Corinthiens 9:6-8 «6 Sachez-le, celui qui sème peu moissonnera peu, et celui qui sème 
abondamment moissonnera abondamment. 7 Que chacun donne comme il l'a résolu en son 
coeur, sans tristesse ni contrainte; car Dieu aime celui qui donne avec joie. 8 Et Dieu peut vous 
combler de toutes sortes de grâces, afin que, possédant toujours en toutes choses de quoi 
satisfaire à tous vos besoins, vous ayez encore en abondance pour toute bonne oeuvre,»

Ceux qui ont en abondance peuvent aider ceux qui sont dans la disette. Ce passage est dans un 
contexte des églises païennes qui font une collecte pour des frères plus pauvres, juifs, à Jérusalem.
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«vous avez rassasiez vos coeurs au jour du carnage» - c’est encore une image très forte de la part de 
Jacques. Imaginez une oie ou un canard qu’on gave pour faire du foie gras. On engraisse un animal en 
lui donnant autant qu’il veut manger et plus...avant l’abattoir. Le veau gras était un animal bien engraissé
et encore en train d’être allaité par sa mère. On le préparait pour un jour de fête spécial. Ces riches se 
gavent, sur le dos des justes, jusqu’à ils n’en peuvent plus...ils sont prêts pour l’abattoir – le carnage. 
Nous avons déjà vu au verset « vous avez amassé des trésors dans les derniers jours». Et ici, le jour du 
carnage fait référence au jour du jugement dernier.

Jacques 5:6 «6 Vous avez condamné, vous avez tué le juste, qui ne vous a pas résisté.»

«condamné» - cela fait penser à 2:6 «Et vous, vous avilissez le pauvre! Ne sont-ce pas les riches 
qui vous oppriment, et qui vous traînent devant les tribunaux?» Vous avez tué des justes qui ne 
peuvent se défendre. Les justes sont des chrétiens, mais pas seulement – ce sont des ouvriers 
exploités, abusés...et qui n’ont pas pu se révolter. Comparons avec l’histoire de la vigne de Naboth :

1 Rois 21:7-16 «7 Alors Jézabel, sa femme, lui dit: Est-ce bien toi maintenant qui exerces la 
souveraineté sur Israël? Lève-toi, prends de la nourriture, et que ton coeur se réjouisse; moi, je 
te donnerai la vigne de Naboth de Jizreel. 8 Et elle écrivit au nom d'Achab des lettres qu'elle 
scella du sceau d'Achab, et qu'elle envoya aux anciens et aux magistrats qui habitaient avec 
Naboth dans sa ville. 9 Voici ce qu'elle écrivit dans ces lettres: Publiez un jeûne; placez Naboth à 
la tête du peuple, 10 et mettez en face de lui deux méchants hommes qui déposeront ainsi contre
lui: Tu as maudit Dieu et le roi! Puis menez-le dehors, lapidez-le, et qu'il meure. 11 Les gens de la 
ville de Naboth, les anciens et les magistrats qui habitaient dans la ville, agirent comme Jézabel 
le leur avait fait dire, d'après ce qui était écrit dans les lettres qu'elle leur avait envoyées.
12 Ils publièrent un jeûne, et ils placèrent Naboth à la tête du peuple; 13 les deux méchants 
hommes vinrent se mettre en face de lui, et ces méchants hommes déposèrent ainsi devant le 
peuple contre Naboth: Naboth a maudit Dieu et le roi! Puis ils le menèrent hors de la ville, ils le 
lapidèrent, et il mourut. 14 Et ils envoyèrent dire à Jézabel: Naboth a été lapidé, et il est mort.
15 Lorsque Jézabel apprit que Naboth avait été lapidé et qu'il était mort, elle dit à Achab: Lève-toi,
prends possession de la vigne de Naboth de Jizreel, qui a refusé de te la céder pour de l'argent; 
car Naboth n'est plus en vie, il est mort. 16 Achab, entendant que Naboth était mort, se leva pour 
descendre à la vigne de Naboth de Jizreel, afin d'en prendre possession.»

Le riche a tout ce qu’il veut...mais il en veut plus, donc il est avare. Jézabel, la méchante reine, triche 
avec de faux témoins et un faux tribunal et des lâches. Naboth était juste. Et le «jour du carnage» est 
arrivé un peu plus loin «19 Tu lui diras: Ainsi parle l'Éternel: N'es-tu pas un assassin et un voleur? 
Et tu lui diras: Ainsi parle l'Éternel: Au lieu même où les chiens ont léché le sang de Naboth, les 
chiens lécheront aussi ton propre sang.» A Dieu la vengeance.

Jacques va maintenant changer de sujet et il reprend «mes frères». Le prochain paragraphe se trouve 
résumé dans le verset 8 «soyez patients, affermissez vos coeurs».

Jacques 5:7 «7 Soyez donc patients, frères jusqu'à l'avènement du Seigneur. Voici, le laboureur 
attend le précieux fruit de la terre, prenant patience à son égard, jusqu'à ce qu'il ait reçu les 
pluies de la première et de l'arrière-saison.»

Le «donc» se lie avec le verset précédent «le juste n’a pas résisté». Est-ce qu’il est temps de se rebeller,
de se venger ? Non, prenez patience, frères. 
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Romains 12:19 «19 Ne vous vengez point vous-mêmes, bien-aimés, mais laissez agir la colère; car
il est écrit: A moi la vengeance, à moi la rétribution, dit le Seigneur.»

Ce n’est pas à moi de me venger sur mes persécuteurs, Dieu va s’en charger.
«Soyez donc patients»  - makro-thuméo en grec. Makro c’est grand ou long dans le temps. Thuméo 
c’est chaleur, irritation, colère. Donc ce mot veut dire d’endurer l’irritation longtemps dans le temps...pas 
facile. On retrouve ce même mot en :

2 Pierre 3:7-10 «7 tandis que, par la même parole, les cieux et la terre d'à présent sont gardés et 
réservés pour le feu, pour le jour du jugement et de la ruine des hommes impies. 8 Mais il est une
chose, bien-aimés, que vous ne devez pas ignorer, c'est que, devant le Seigneur, un jour est 
comme mille ans, et mille ans sont comme un jour. 9 Le Seigneur ne tarde pas dans 
l'accomplissement de la promesse, comme quelques-uns le croient; mais il use de patience 
envers vous, ne voulant pas qu'aucun périsse, mais voulant que tous arrivent à la repentance.
10 Le jour du Seigneur viendra comme un voleur; en ce jour, les cieux passeront avec fracas, les 
éléments embrasés se dissoudront, et la terre avec les oeuvres qu'elle renferme sera 
consumée.»

Dieu prend patience avec nous, avec l’homme qui est constamment en train de l’irriter. Dieu prend 
patience avec nous en attendant le jour du jugement...qui peut venir à tout moment. Nous aussi devons 
endurer avec patience jusqu’à l’avènement du Seigneur – jusqu’à ce que le Seigneur vienne. C’est le 
mot «parousia» en grec, le retour du Christ. Il faut donc endurer les injustices jusqu’au retour du 
Christ...et cela pourrait être long...cela demandera des efforts constamment.

1 Jean 2:28 «Et maintenant, petits enfants, demeurez en lui, afin que, lorsqu'il paraîtra, nous 
ayons de l'assurance, et qu'à son avènement nous ne soyons pas confus et éloignés de lui.»

«avènement – parousia» c’est lorsqu’il paraîtra.

2 Thessaloniciens 2:1, 8-9 «Pour ce qui concerne l'avènement de notre Seigneur Jésus Christ et 
notre réunion avec lui… 8 Et alors paraîtra l'impie, que le Seigneur Jésus détruira par le souffle 
de sa bouche, et qu'il anéantira par l'éclat de son avènement. 9 L'apparition de cet impie se fera, 
par la puissance de Satan, avec toutes sortes de miracles, de signes et de prodiges 
mensongers...»

Le mot «parousia» se retrouve 3 fois dans ce passage, la troisième étant traduit «l’apparition».
Alors que fait le laboureur ? Est-ce qu’il plante aujourd’hui et récolte le lendemain ? Non, c’est une 
longue attente avec des soins à donner tout le long. En Palestine, il y avait deux saisons de pluies : en 
octobre – novembre, pour adoucir la terre, la labourer et semer. Puis en avril-mai pour donner de la 
croissance et préparer à la récolte. Le laboureur «prend patience – makrothuméo» en attendant le fruit 
de son travail et la nourriture de la terre et du ciel qui viennent de Dieu. C’est cette patience et 
dépendance sur Dieu que Jacques leur demande.

Jacques 5:8 « Vous aussi, soyez patients, affermissez vos coeurs, car l'avènement du Seigneur 
est proche.»

Ici, nous retrouvons les deux verbes «prendre patience» et «tenir ferme», makrothuméo jusqu’à la 
parousia, le retour du Seigneur. Affermir, c’est le verbe sterizo.
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1 Pierre 5:10 « Le Dieu de toute grâce, qui vous a appelés en Jésus Christ à sa gloire éternelle, 
après que vous aurez souffert un peu de temps, vous perfectionnera lui-même, vous affermira, 
vous fortifiera, vous rendra inébranlables.»

Sterizo, dans le contexte de la souffrance, c’est perfectionner, affermir, fixer, fortifier et rendre 
inébranlable.

1 Thessaloniciens 3:2 «nous envoyâmes Timothée, notre frère, ministre de Dieu dans l'Évangile de
Christ, pour vous affermir et vous exhorter au sujet de votre foi, afin que personne ne fût ébranlé 
au milieu des tribulations présentes;  »

Affermir (sterizo) afin de ne pas être ébranlé par les tribulations.
Nous avons tendance à penser que le retour du Christ est très loin...cela fait 2000 ans...mais il est 
proche, c’est peut-être pour aujourd’hui. Il faut être prêt et tenir ferme...même s’il y a des injustices et 
des souffrances.

Jacques 5:9 «Ne vous plaignez pas les uns des autres, frères, afin que vous ne soyez pas jugés: 
voici, le juge est à la porte.»

Lorsqu’on est en train de souffrir, on a tendance à mettre la faute sur quelqu’un d’autre, d’un proche, un 
frère ou une sœur. Aussi, avec une église ayant des querelles et des luttes, avec une mauvaise 
ambiance, c’est facile de se plaindre d’un frère en gémissant ou soupirant (aussi des traductions 
possibles). Mais se plaindre d’un frère, c’est risquer la condamnation de Dieu lorsque Jésus reviendra.
Jacques s’inspire dans ce passage des paroles de Jésus en Matthieu 24 et 5.

Matthieu 24:36,44 «36 Pour ce qui est du jour et de l'heure, personne ne le sait, ni les anges des 
cieux, ni le Fils, mais le Père seul. 44 C'est pourquoi, vous aussi, tenez-vous prêts, car le Fils de 
l'homme viendra à l'heure où vous n'y penserez pas.»

«tenez-vous prêts». Si Jésus revient aujourd’hui, est-ce vraiment le bon moment de se plaindre d’un 
frère ?

Jacques 5:10 «Prenez, mes frères, pour modèles de souffrance et de patience les prophètes qui 
ont parlé au nom du Seigneur.»

Souffrir injustement, c’est l’exemple des prophètes...que les juifs connaissent bien.

Matthieu 5:10-12 «10 Heureux ceux qui sont persécutés pour la justice, car le royaume des cieux 
est à eux! 11 Heureux serez-vous, lorsqu'on vous outragera, qu'on vous persécutera et qu'on dira
faussement de vous toute sorte de mal, à cause de moi. 12 Réjouissez-vous et soyez dans 
l'allégresse, parce que votre récompense sera grande dans les cieux; car c'est ainsi qu'on a 
persécuté les prophètes qui ont été avant vous.»

Soyez joyeux ! Pensez à la récompense qui vous attend. Qu’est-il arrivé aux prophètes ? Il y en a en 
tout cas 2 qui ont réapparu avec Jésus : Elie et Moïse.

Jacques 5:11 «Voici, nous disons bienheureux ceux qui ont souffert patiemment. Vous avez 
entendu parler de la patience de Job, et vous avez vu la fin que le Seigneur lui accorda, car le 
Seigneur est plein de miséricorde et de compassion.»
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Jacques cite souvent des exemples de l’Ancien Testament. Voici Job, qui a souffert injustement, qui a 
enduré longtemps, et qui a tenu ferme. 

Job 1:1-2 «Il y avait dans le pays d'Uts un homme qui s'appelait Job. Et cet homme était intègre et
droit; il craignait Dieu, et se détournait du mal.
2 Il lui naquit sept fils et trois filles.»

Job est intègre et droit et Dieu l’a béni. Puis Job a tout perdu et tous les malheurs lui sont tombés 
dessus...mais il a tenu ferme. Il s’est humilié devant Dieu et Dieu l’a élevé.

Job 42:4-6,10,13,15-17 «4 Écoute-moi, et je parlerai; Je t'interrogerai, et tu m'instruiras.
5 Mon oreille avait entendu parler de toi; Mais maintenant mon oeil t'a vu. 6 C'est pourquoi je me 
condamne et je me repens Sur la poussière et sur la cendre. 10 L'Éternel rétablit Job dans son 
premier état, quand Job eut prié pour ses amis; et l'Éternel lui accorda le double de tout ce qu'il 
avait possédé. 13 Il eut sept fils et trois filles: 15 Il n'y avait pas dans tout le pays d'aussi belles 
femmes que les filles de Job. Leur père leur accorda une part d'héritage parmi leurs frères.
16 Job vécut après cela cent quarante ans, et il vit ses fils et les fils de ses fils jusqu'à la 
quatrième génération. 17 Et Job mourut âgé et rassasié de jours.»

Job reçut le double après les épreuves. Et nous ? Nous recevrons notre récompense au retour de 
Christ. Pourquoi ? «car le Seigneur est plein de miséricorde et de compassion». Il voit les injustices que 
nous subissons en tant que frères en Christ dans ce monde corrompu et il va nous récompenser...peut-
être dans cette vie, comme Job, mais certainement au retour de Jésus.

Jacques 5:12 «Avant toutes choses, mes frères, ne jurez ni par le ciel, ni par la terre, ni par aucun 
autre serment. Mais que votre oui soit oui, et que votre non soit non, afin que vous ne tombiez 
pas sous le jugement.»

Jacques vient de leur dire de tenir ferme...et là il leur demande de ne pas jurer...quel est le rapport ? 
Cela 4 ou 5 fois qu’il y a référence au jugement ou au retour de Jésus dans ce chapitre. De nouveau, je 
pense que Jacques s’inspire des paroles de Jésus :

Matthieu 5:31-37 «31 Il a été dit: Que celui qui répudie sa femme lui donne une lettre de divorce.
32 Mais moi, je vous dis que celui qui répudie sa femme, sauf pour cause d'infidélité, l'expose à 
devenir adultère, et que celui qui épouse une femme répudiée commet un adultère. 33 Vous avez 
encore appris qu'il a été dit aux anciens: Tu ne te parjureras point, mais tu t'acquitteras envers le 
Seigneur de ce que tu as déclaré par serment. 34 Mais moi, je vous dis de ne jurer aucunement, 
ni par le ciel, parce que c'est le trône de Dieu; 35 ni par la terre, parce que c'est son marchepied; 
ni par Jérusalem, parce que c'est la ville du grand roi. 36 Ne jure pas non plus par ta tête, car tu 
ne peux rendre blanc ou noir un seul cheveu. 37 Que votre parole soit oui, oui, non, non; ce 
qu'on y ajoute vient du malin.»

Jésus parle d’abord des serments ou plutôt de l’engagement et des promesses dans le mariage. Si un 
juif n’était pas content de sa femme...il en prenait une autre. La seule excuse valable pour se séparer de
sa femme est l’infidélité sexuelle, sa femme couche avec un autre homme. Et si l’homme n’est pas 
content de sa femme, il ne doit pas lui mener la vie dure pour qu’elle se réfugie chez un autre homme et 
commette l’infidélité. Cela semblait être un grand problème chez les juifs, surtout les scribes et les 
pharisiens. Jésus voit l’engagement envers Dieu comme très important et l’engagement envers un autre 
homme ou femme aussi très important. Il ne faut pas faire des promesses que nous ne pouvons tenir ou 
avec l’intention de ne pas les tenir. Jurer en plus par Dieu ou un homme ne change rien à notre 
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engagement. Cela rejoint plusieurs choses que Jacques a déjà mentionnées : je vais faire un projet et 
gagner plein de tunes...j’ai des contrats avec mes ouvriers que je ne vais pas respecter...je ne respecte 
pas mes engagements et je blâme un autre frère…
Considérez Job, un homme intègre et droit – il fait ce qu’il dit. Son oui est oui et son non est non. Si nous
ne tenons pas nos engagements avec les autres, Dieu ne tiendra pas ses engagements pour la vie 
éternelle. Il faut s’engager là où on a vraiment l’intention de tenir l’engagement et sinon il faut dire NON. 
Et le fait de jurer «sur la tête de ma mère» en plus, ne sert à rien.

Jacques 5:13 «Quelqu'un parmi vous est-il dans la souffrance? Qu'il prie. Quelqu'un est-il dans la 
joie? Qu'il chante des cantiques.»

Comment agir dans divers situations ? Etre dans la souffrance – ce n’est pas juste des maladies 
physiques, c’est aussi des situations de détresse, des épreuves. Cela rejoint :

Jacques 1:2-3 «2 Mes frères, regardez comme un sujet de joie complète les diverses épreuves 
auxquelles vous pouvez être exposés, 3 sachant que l'épreuve de votre foi produit la patience.»

C’est peut-être des persécutions ou des injustices.

Jacques 5:10 «Prenez, mes frères, pour modèles de souffrance et de patience les prophètes qui 
ont parlé au nom du Seigneur.»

Actes 16:23-25 «23 Après qu'on les eut chargés de coups, ils les jetèrent en prison, en 
recommandant au geôlier de les garder sûrement. 24 Le geôlier, ayant reçu cet ordre, les jeta 
dans la prison intérieure, et leur mit les ceps aux pieds. 25 Vers le milieu de la nuit, Paul et Silas 
priaient et chantaient les louanges de Dieu, et les prisonniers les entendaient.»

Avec leurs corps meurtris, Paul et Silas priaient...et comme ils étaient contents de souffrir pour la bonne 
cause, ils chantaient aussi. Ce n’était pas dans une réunion de l’église, puisqu’ils étaient enchaînés en 
prison. Le contexte de Jacques n’est pas forcément dans une réunion de l’église non plus, nous 
pouvons prier et chanter n’importe quand, encore mieux avec un frère ou une sœur de confiance. Dieu 
est toujours là et il écoute. Dieu veut qu’on lui parle par des supplications insistantes ou par des chants 
de louange et de reconnaissance. Priez quand ça va mal et chantez quand ça va bien. Le verbe pour 
chanter c’est psallo – comme les psaumes et signifie chanter des louanges. Nous retrouvons ce verbe 
dans :

Ephésiens 5:19 «entretenez-vous par des psaumes, par des hymnes, et par des cantiques 
spirituels, chantant et célébrant de tout votre coeur les louanges du Seigneur;»

Cela vient du coeur.

Jacques 5:14 «Quelqu'un parmi vous est-il malade? Qu'il appelle les anciens de l'Église, et que 
les anciens prient pour lui, en l'oignant d'huile au nom du Seigneur;»

«malade» - signifie faiblesse ou sans force. Cela pourrait être toutes sortes de faiblesses, mais ici c’est 
plutôt une maladie physique car c’était habituel d’appliquer de l’huile comme médicament à cette 
époque. «Qu’il appelle les anciens de l’Eglise». Jacques nous parle des anciens, comme si c’était 
normal que chaque église des juifs dispersés en aient. Et c’est les anciens de votre église, pas ceux de 
l’autre assemblée dans la ville ou ceux de Jérusalem. Il y a plusieurs versets qui décrivent les qualités 

 46



des anciens mais peu qui décrivent leur travail. J’ai toujours considéré ce passage comme décrivant 
bien le travail des anciens :

1 Thessaloniciens 5:14 «Nous vous prions aussi, frères, avertissez ceux qui vivent dans le 
désordre, consolez ceux qui sont abattus, supportez les faibles, usez de patience envers tous.»

Que cela soit des malades, faibles ou abattus...ils ont tous besoin de guérison. Alors pourquoi appeler 
spécifiquement plusieurs anciens  et pas l’évangéliste ou le prédicateur ? Il y a plusieurs mots pour 
anciens – ici c’est le mot presbuteros – aïnés ou âgés, mûres, ayant de l’expérience. Quel lien avec celui
qui est malade ? La confidentialité – peut-être cela ne doit pas s’ébruiter...selon les maladies ou 
faiblesses. Des conseils de personnes de sagesse...plusieurs témoins avec plusieurs conseils ou points 
de vue différents. Et plusieurs frères de foi qui intercèdent par la prière. Ces anciens représentent 
l’église – il aurait pu ne pas mentionner «de l’église». «Qu’ils prient en l’oignant d’huile». Nous avons 
tendance à tellement nous focaliser sur l’huile que nous oublions le reste du verset : les anciens sont 
plusieurs, ils l’oignent d’huile en priant...et ils le font au nom du Seigneur...sous l’autorité de Christ, pas 
selon l’autorité des anciens eux-mêmes.  L’huile peut atténuer un peu les souffrances, mais ce n’est pas 
l’huile qui va guérir le malade, c’est la réponse à la prière. On parle aujourd’hui «des huiles essentielles»
qui peuvent cicatriser, apaiser, ou purifier (par exemple la lavande). A l’époque, c’était probablement de 
l’huile d’olive avec des herbes – avec un massage, cela éparpillait la douleur.

Marc 6:13 «13 Ils (les douze) chassaient beaucoup de démons, et ils oignaient d'huile beaucoup 
de malades et les guérissaient.»

Comme les douze avaient des pouvoirs miraculeux du Saint-Esprit, était-ce nécessaire d’utiliser de 
l’huile pour guérir ? Oindre d’huile fait partie du rituel, c’est un symbole visuel.

Actes 3:1-7 «Pierre et Jean montaient ensemble au temple, à l'heure de la prière: c'était la 
neuvième heure. 2 Il y avait un homme boiteux de naissance, qu'on portait et qu'on plaçait tous 
les jours à la porte du temple appelée la Belle, pour qu'il demandât l'aumône à ceux qui entraient 
dans le temple. 3 Cet homme, voyant Pierre et Jean qui allaient y entrer, leur demanda l'aumône.
4 Pierre, de même que Jean, fixa les yeux sur lui, et dit: Regarde-nous. 5 Et il les regardait 
attentivement, s'attendant à recevoir d'eux quelque chose. 6 Alors Pierre lui dit: Je n'ai ni argent, 
ni or; mais ce que j'ai, je te le donne: au nom de Jésus Christ de Nazareth, lève-toi et marche.
7 Et le prenant par la main droite, il le fit lever. Au même instant, ses pieds et ses chevilles 
devinrent fermes;»

Oh non, ils ont oublié de l’oindre d’huile ! Mais il a été guéri quand même «au nom de Jésus-Christ.

Luc 10:30-34 «30 Jésus reprit la parole, et dit: Un homme descendait de Jérusalem à Jéricho. Il 
tomba au milieu des brigands, qui le dépouillèrent, le chargèrent de coups, et s'en allèrent, le 
laissant à demi mort. 31 Un sacrificateur, qui par hasard descendait par le même chemin, ayant 
vu cet homme, passa outre. 32 Un Lévite, qui arriva aussi dans ce lieu, l'ayant vu, passa outre.
33 Mais un Samaritain, qui voyageait, étant venu là, fut ému de compassion lorsqu'il le vit. 34 Il 
s'approcha, et banda ses plaies, en y versant de l'huile et du vin; puis il le mit sur sa propre 
monture, le conduisit à une hôtellerie, et prit soin de lui.»

C’est un juif qui est attaqué par des brigands, roués de coups, laissé à demi-mort...et un samaritain 
(ennemi des juifs) le soigne en y versant de l’huile et du vin sur les plaies. Donc Jacques a oublié le vin !
L’alcool est un anti-septique (désinfectant).
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Jacques 3:15-16 «15 Si un frère ou une soeur sont nus et manquent de la nourriture de chaque 
jour, 16 et que l'un d'entre vous leur dise: Allez en paix, chauffez-vous et vous rassasiez! et que 
vous ne leur donniez pas ce qui est nécessaire au corps, à quoi cela sert-il?»

Donc si c’est prier et partir sans rien faire de plus, sans essayer de soulager la maladie, ce n’est pas si 
bien.

Jean 9:6-7 «6 Après avoir dit cela, il cracha à terre, et fit de la boue avec sa salive. Puis il appliqua
cette boue sur les yeux de l'aveugle, 7 et lui dit: Va, et lave-toi au réservoir de Siloé (nom qui 
signifie envoyé). Il y alla, se lava, et s'en retourna voyant clair.»

Est-ce le crachat de Jésus ou la boue qui a guéri l’aveugle ? Ni l’un ni l’autre. L’aveugle devait croire 
assez au pouvoir de guérison de Jésus pour agir en obéissant à sa parole et en se déplaçant au 
réservoir de Siloé. Dans Jacques, le malade appelle les anciens pour qu’ils prient – l’huile montre un 
souci d’apaiser les douleurs du malade...ce n’est pas un numéro de téléphone à distance...les anciens 
se déplacent et croient à la guérison du malade...et ils le soulagent physiquement comme ils peuvent.

2 Rois 20:1-5 «En ce temps-là, Ézéchias fut malade à la mort. Le prophète Ésaïe, fils d'Amots, vint
auprès de lui, et lui dit: Ainsi parle l'Éternel: Donne tes ordres à ta maison, car tu vas mourir, et tu
ne vivras plus. 2 Ézéchias tourna son visage contre le mur, et fit cette prière à l'Éternel:
3 O Éternel! souviens-toi que j'ai marché devant ta face avec fidélité et intégrité de coeur, et que 
j'ai fait ce qui est bien à tes yeux! Et Ézéchias répandit d'abondantes larmes. 4 Ésaïe, qui était 
sorti, n'était pas encore dans la cour du milieu, lorsque la parole de l'Éternel lui fut adressée en 
ces termes: 5 Retourne, et dis à Ézéchias, chef de mon peuple: Ainsi parle l'Éternel, le Dieu de 
David, ton père: J'ai entendu ta prière, j'ai vu tes larmes. Voici, je te guérirai; le troisième jour, tu 
monteras à la maison de l'Éternel.»

Le prophète Esaïe ne vient pas pour guérir Ezekias, ni l’oindre d’huile, mais pour lui annoncer qu’il va 
mourir à cause de ses péchés. Ezekias prie à Dieu et Dieu entendit sa prière sincère.

«6 J'ajouterai à tes jours quinze années. Je te délivrerai, toi et cette ville, de la main du roi 
d'Assyrie; je protégerai cette ville, à cause de moi, et à cause de David, mon serviteur.
7 Ésaïe dit: Prenez une masse de figues. On la prit, et on l'appliqua sur l'ulcère. Et Ézéchias 
guérit.»

15 ans de plus… Esaïe appliqua des figues sur l’ulcère. On parle aujourd’hui de pépins de figues de 
Barbarie, une huile essentielle, un anti-oxydant. Mais c’est Dieu et pas les figues qui ont guéri Ezekias. 
C’est la décision de Dieu.

2 Corinthiens 12:7-10 «7 Et pour que je ne sois pas enflé d'orgueil, à cause de l'excellence de ces 
révélations, il m'a été mis une écharde dans la chair, un ange de Satan pour me souffleter et 
m'empêcher de m'enorgueillir. 8 Trois fois j'ai prié le Seigneur de l'éloigner de moi,
9 et il m'a dit: Ma grâce te suffit, car ma puissance s'accomplit dans la faiblesse. Je me glorifierai 
donc bien plus volontiers de mes faiblesses, afin que la puissance de Christ repose sur moi. 
10 C'est pourquoi je me plais dans les faiblesses, dans les outrages, dans les calamités, dans les
persécutions, dans les détresses, pour Christ; car, quand je suis faible, c'est alors que je suis 
fort.»

Dieu décide de ne pas guérir Paul...même si Paul a essayé de l’huile ou des figues...mais il le fortifie 
dans son esprit.
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Ephésiens 6:18 «Faites en tout temps par l'Esprit toutes sortes de prières et de supplications. 
Veillez à cela avec une entière persévérance, et priez pour tous les saints.»

Tout chrétien est demandé de prier et de persévérer à prier...pour quoi ou qui ? Pour les saints – les 
frères et sœurs en Christ. C’est la prière d’intercession. Alors pourquoi appeler les anciens pour faire 
des prières ? Premièrement un effort est demandé de la part du malade – c’est à lui de demander aux 
anciens de venir et de prier pour lui. Certaines personnes aiment bien se plaindre de leurs problèmes, 
mais ne font rien d’eux-même. «Nous avons établi des anciens dans cette assemblée...c’est à eux de 
venir sans que l’on doive leur demander...» Je suis malade et je veux guérir. Plusieurs fois Jésus a 
demandé un effort au malade afin d’être guéri (va te laver dans le réservoir de Siloé). Demander aux 
responsables de l’église montre une certaine foi et un désir sérieux de vouloir guérir. Donc il y a un côté 
spirituel et physique.

Hébreux 13:17 «Obéissez à vos conducteurs et ayez pour eux de la déférence, car ils veillent sur 
vos âmes comme devant en rendre compte; qu'il en soit ainsi, afin qu'ils le fassent avec joie, et 
non en gémissant, ce qui vous ne serait d'aucun avantage.»

Les anciens ont un souci pour l’âme de la personne malade, un souci spirituel. Ce ne sont pas les 
anciens qui vont guérir eux-même un membre de leur assemblée. Mais les anciens ont une 
responsabilité (accountable) pour les brebis de leur bergerie. Ils ont plus de sagesse et d’expérience 
pour aider des situations un peu délicates...et ils viennent à plusieurs...même lorsque c’est une jeune 
femme qui est malade. Le passage ne demande pas de faire venir des anciens ou des femmes âgées – 
il est possible que des femmes soient déjà venues – mais il demande aux anciens.

Romains 8:26,34 «De même aussi l'Esprit nous aide dans notre faiblesse, car nous ne savons pas 
ce qu'il nous convient de demander dans nos prières. Mais l'Esprit lui-même intercède par des 
soupirs inexprimables;...34 Qui les condamnera? Christ est mort; bien plus, il est ressuscité, il 

est à la droite de Dieu, et il intercède pour nous!»   

Il n’y a pas seulement les anciens, ou d’autres frères et sœurs qui intercèdent par la prière pour le 
malade, il y a aussi le Saint-Esprit et Jésus qui intercèdent pour nous.

Jacques 5:15 « la prière de la foi sauvera le malade, et le Seigneur le relèvera; et s'il a commis des
péchés, il lui sera pardonné.»

«La prière de la foi» - la foi de qui ? Qui a prié ? Les anciens. C’est leurs prières et leur foi qui 
contribueront à sauver le malade. «Sauver le malade» - est-ce qu’on parle seulement de maladie 
menant à la mort ? Le mot peut aussi signifier «guérir». Mais on voit plus loin dans le passage que cela 
peut être très grave si on doit pardonner des péchés. Alors les anciens, avec leur grande foi, vont prier 
et oindre d’huile – est-ce eux qui sauvent le malade ? Non, «le Seigneur le relèvera». Tout ceci 
n’empêche surtout pas le malade de prier pour lui-même.
«s’il a commis des péchés» - les amis de Job pensait que les malheurs qui lui sont tombés dessus 
étaient dus à des péchés dans sa vie. Ici le malade peut souffrir injustement d’une maladie ou subir les 
conséquences de son péché. Imaginer un drogué...il est devenu un «addict» suite à plusieurs 
mauvaises décisions de sa part, donc il peut reconnaître son péché et demander pardon à Dieu. Du 
coup il sera guéri de son addiction ET pardonné par Dieu. Avoir les anciens qui viennent et qui prient 
pour lui pourra peut-être aussi l’aider à ne pas rechuter.
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Jacques 5:16 «Confessez donc vos péchés les uns aux autres, et priez les uns pour les autres, 
afin que vous soyez guéris. La prière fervente du juste a une grande efficace.»

Qui confesse ses péchés ? Les uns aux autres. Il n’est pas nécessaire de confesser son péché à un 
ancien ou à un évangéliste. Et cela peut confesser dans les deux directions et prier dans les deux 
directions. Celui qui reçoit la confession doit être «juste» - il y a une grande responsabilité de 
confidentialité, de douceur, de maturité, et de persévérance. «Fervente» c’est énergique, insistante.

Galates 6:1-2 «Frères, si un homme vient à être surpris en quelque faute, vous qui êtes spirituels, 
redressez-le avec un esprit de douceur. Prends garde à toi-même, de peur que tu ne sois aussi 
tenté. 2 Portez les fardeaux les uns des autres, et vous accomplirez ainsi la loi de Christ. »

«vous qui êtes spirituels» - c’est une manière de porter les fardeaux les uns les autres. C’est seulement 
lorsque le péché a touché toute l’église qu’il faut une confession publique. Ici, c’est plutôt avec un frère 
ou une sœur et c’est dans les deux sens.
«une grande efficace» - efficacité, force, ou capacité. On retrouve ce même mot en Actes 19:20 «C'est 
ainsi que la parole du Seigneur croissait en puissance et en force.» Une prière énergique, 
suppliante du juste a une grande efficacité ou force. Jacques va citer un autre exemple de l’Ancien 
Testament :

Jacques 5:17-18 «17 Élie était un homme de la même nature que nous: il pria avec instance pour 
qu'il ne plût point, et il ne tomba point de pluie sur la terre pendant trois ans et six mois.
18 Puis il pria de nouveau, et le ciel donna de la pluie, et la terre produisit son fruit.»

«de la même nature que» - homoiopathes en grec qui signfie souffrir ou ressentir pareil. On retrouve ce 
mot une deuxième fois en :

Actes 14:15 «O hommes, pourquoi agissez-vous de la sorte? Nous aussi, nous sommes des 
hommes de la même nature que vous; et, vous apportant une bonne nouvelle, nous vous 
exhortons à renoncer à ces choses vaines, pour vous tourner vers le Dieu vivant, qui a fait le ciel,
la terre, la mer, et tout ce qui s'y trouve.»

Pourquoi dire que Elie était un homme (anthropos) comme nous ? Les juifs avaient une opinion 
exagérée d’Elie, une mystérieuse figure céleste comme Enoch ou Melchisédek. C’était un être humain 
avec les mêmes faiblesses que nous. «il pria avec instance» - littéralement, il pria avec 
prière...intensément. Elie pria que la pluie cesse et 3.5 ans plus tard, il pria pour qu’elle recommence. 
Dieu peut entendre nos prières – il veut entendre nos prières et il veut exaucer nos prières.

1 Rois 18:42-45 «42 Achab monta pour manger et pour boire. Mais Élie monta au sommet du 
Carmel; et, se penchant contre terre, il mit son visage entre ses genoux, 43 et dit à son serviteur: 
Monte, regarde du côté de la mer. Le serviteur monta, il regarda, et dit: Il n'y a rien. Élie dit sept 
fois: Retourne. 44 A la septième fois, il dit: Voici un petit nuage qui s'élève de la mer, et qui est 
comme la paume de la main d'un homme. Élie dit: Monte, et dis à Achab: Attelle et descends, afin
que la pluie ne t'arrête pas. 45 En peu d'instants, le ciel s'obscurcit par les nuages, le vent 
s'établit, et il y eut une forte pluie. Achab monta sur son char, et partit pour Jizreel. 46 Et la main 
de l'Éternel fut sur Élie, qui se ceignit les reins et courut devant Achab jusqu'à l'entrée de 
Jizreel.»

 50



Elie s’humilie pour prier. Il insiste au moins 7 fois. Dieu ne lui répond pas après la première prière...Elie, 
un homme de Dieu, a du «prier avec prière» avant que Dieu ne lui réponde positivement. Et ensuite 
Dieu lui permet de courir plus vite que le cheval et le char du roi !

Jacques 5:19-20 «19 Mes frères, si quelqu'un parmi vous s'est égaré loin de la vérité, et qu'un 
autre l'y ramène, 20 qu'il sache que celui qui ramènera un pécheur de la voie où il s'était égaré 
sauvera une âme de la mort et couvrira une multitude de péchés.»

Le sujet de prière de ce contexte, c’est le pardon. Si nous demandons pardon à Dieu pour nos fautes, 
alors il va nous pardonner, afin que nous soyons guéris.
Imaginons un de mes péchés que je commet plusieurs fois...à force, cela devient une habitude...une 
mauvaise habitude. Comment guérir complètement de ce genre de péché ? Si je continue à pécher, je 
vais m’éloigner peu à peu de Dieu...ou je triche et cache mon péché. Si je n’arrête pas de pécher, cela 
peut amener la mort spirituelle. Il ne suffit pas d’être baptisé pour être sauvé – je peux perdre mon salut. 
Cela ne veut pas dire que je dois être parfait...mais je ne dois pas m’éloigner de la vérité. Dieu voit tout, 
y compris dans notre coeur. Même si je prend tous les dimanches le repas du Seigneur, mais que mon 
coeur est pourri – égoïste, Dieu le voit...et il y aura des conséquences.
Nous avons vu au chapitre 1, 6 choses à faire pour «endurer la tentation» :
1. Identification, reconnaître que nous sommes en danger. Peut-être que nous avons besoin qu’un frère 
ou sœur nous dise que nous sommes tentés.
2. Dire NON – décider de ne pas se faire avoir.
3. Prier pour de l’aide, nous n’allons pas y arriver tout seul.
4. Chercher l’aide d’un frère ou d’une sœur.
5. Changer la situation – agir, fuir.
6. Si on tombe quand même, demander pardon.

Ici, à la fin de la lettre, Jacques encourage un frère ou sœur d’aider...de ne pas condamner...une 
personne, frère ou sœur, en le confrontant avec son péché. Mais comme mentionné en Galates 6:1, 
avec douceur, amour, en cherchant son bien, sans être sur la défensive, avec humilité et 
reconnaissance à Dieu. Si on parle avec son frère ou sœur qui pèche...et il le fait revenir vers la vérité, 
en l’avertissant, en le suppliant, en l’encourageant...et en gardant la confidentialité. Si nécessaire, son 
âme sera sauvée d’une mort spirituelle. Donc l’attention ici de Jacques est sur celui qui aide son frère à 
changer sa vie.

Pour terminer cette étude, rappelons-nous que Jacques est un ancien qui parle à des juifs qui 
connaissent les écritures, donc il va donner beaucoup de commandements, à l’impératif :

- Surmontez les épreuves avec foi et patience.
- Priez pour de la sagesse sans douter de la réponse de Dieu.
- Soyez humble.
- Endurer la tentation.
- Evitez la convoitise et la méchanceté.
- Ecoutez la vérité en la mettant en pratique.
- Tenez votre langue.
- Ayez de la compassion.
- N’ayez pas de considération de personnes.
- Que les riches n’abusent pas de leurs employés.
- Agissez par la foi.
- Soyez prudent dans votre enseignement, avec humilité.
- Maîtrisez votre langue, pour le bien.
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- Ayez de la douceur et de la sagesse dans vos relations avec vos frères et sœurs.
- N’ayez pas de luttes et de querelles – cherchez la paix.
- N’aimez pas le monde.
- Approchez-vous humblement de Dieu.
- Remettez à Dieu vos projets.
- Soyez justes et miséricordieux avec vos richesses.
- Prenez patience et tenez fermes.
- Confessez vos péchés et priez.
- Aidez vos frères qui pèchent afin de les ramener.

En résumé : soyez humbles.
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